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Jorge Cerchiaro, el HR 
por La Guajira, con an-
telación había mani-
festado su desacuerdo 
con la propuesta de de-

rogación de la actual exclusión 
de IVA, exención de arancel e 
impuesto nacional del que go-
zan tanto la gasolina y el ACPM 
en los departamentos y muni-
cipios fronterizos, por lo cual 
se había comprometido en 
liderar al interior de la Cáma-
ra baja lo necesario para que 
fuera una sola voz en torno a 
la búsqueda que el gobierno 
reconsiderara lo que contiene 

al respecto la reforma tributa-
ria que comenzará a discutirse 
hoy en el congreso.

Gracias a su gestión y la de 

muchos otros Congresistas, el 
gobierno decidió mantener el 
beneficio, lo cual permitirá se-
guir teniendo un precio diferen-

cial tanto en gasolina como en 
ACPM en los departamentos 
fronterizos de nuestro país y de 
esta manera evitar un alza que 

finalmente seria trasladado al 
consumidor final.

El Representante a la Cá-
mara Jorge Cerchiaro, resaltó 
que el gobierno nacional en ca-
beza del Señor presidente Pe-
tro, reconsiderará lo contem-
plado en la reforma tributaria 
en materia de combustible en 
zonas fronterizas, porque eso 
es coherente con la persecu-
ción de la igualdad y la justicia 
social, ya que no será afectado 
en ese sentido la economía de 
un pueblo tan pobre como el 
departamento de La Guajira.

Jorge Cerchiaro Figueroa, agradece que el Gobierno
reconsiderara el subsidio que tienen los departamentos 
fronterizos con respecto al combustible

"Tal como lo había pronosticado, solo siendo una sola voz como congresistas, se podía lograrque no dero-
garan el beneficio del que gozan los departamentos fronterizos consagrado en elinciso 1 del artículo 19 
de la Ley 191 de 1995”

Jorge Cerchiaro, Representante a la Cámara..

Gobernador de La Guajira asistió a sesión del
Concejo por compromiso de mejorar calidad de 
vida de riohacheros

Alcalde de San Juan del Cesar buscaría con el 
DNP, construcción de planta de beneficio animal 

El gobernador encarga-
do del departamento 
de La Guajira, José 
Jaime Vega Vence, 
este martes 30 de 

agosto, participó en una se-
sión informal del Concejo Dis-
trital de Riohacha junto con la 
gerente de Esepgua Andreina 

García y líderes de las comu-
nas de Riohacha.

El encuentro, en el que par-
ticipó el mandatario guajiro, 
fue propiciado por el Concejal 
Charles Aguilar y se realizó, 
con el propósito de buscar so-
luciones que garanticen en el 
Distrito de Riohacha el óptimo 

servicio de agua potable, y un 
mejoramiento en el alcantari-
llado y saneamiento básico.

En el desarrollo de la reu-
nión, muchas de las inquietu-

des que tenían los Concejales 
fueron dilucidadas por la ge-
rente de Esepgua, Andreina 
García y el gobernador José 
Jaime Vega, luego de anunciar 

varios planes de inversión muy 
importantes y que a su criterio 
no se ven a largo plazo.  

Es de resaltar lo expuesto 
por Andreina García, sobre las 
obras que no se lograron ejecu-
tar tras el plan de intervención 
que tuvo el Departamento, 
donde el Distrito también fue 
afectado, en ello el alcantarilla-
do de Villa Fátima, el sistema 
de bombeo, el alcantarillado 
de la Comuna 10 y la planta de 
tratamiento, quedando para 
ella, estancados en esa inter-
vención.

Por su parte el gobernador 
de La Guajira José Jaime Vega 
Vence, reveló que “mejorar la 
calidad de vida de los habi-
tantes de nuestra capital es 
un compromiso primordial del 
Gobierno”.

Con vía libre cuenta el mu-
nicipio de San Juan del Cesar, 
en cabeza del alcalde Álvaro 
Díaz Guerra para que junto con 
la secretaria de Desarrollo y 
Rural María Auxiliadora Amaya, 
radiquen en el Departamento 
Nacional de Planeación -DNP, 
el proyecto de construcción de 
la nueva planta de beneficio 
animal. 

Lo antepuesto tras la inclu-
sión del municipio sureño, en 
el Plan de racionalización de 
plantas de beneficio animal de 
La Guajira, por parte de la Go-
bernación del Departamento 

fronterizo, beneficiando a los 
ganaderos de la región.

El municipio para esto re-

cibió una certificación, misma 
que se logró gracias a la de-
fensa hecha por funcionarios 
de la secretaría de Desarrollo 
Económico y Rural de San Juan 
del Cesar, donde destacaron la 
vocación ganadera a través de 
los tiempos.

Cabe destacar que, si se lo-
gra la construcción de la plan-
ta de beneficio animal en San 
Juan del Cesar, sería de carác-
ter nacional y tendría todas las 
especificaciones exigidas por 
el INVIMA, para su operación 
y distribución de carne a nivel 
nacional y tipo exportación.

José Jaime Vega Vence, Gobernador (e) de La Guajira.

Álvaro Díaz Guerra, alcalde.
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Alcalde de Uribia rindió informe sobre acciones 
desarrolladas en pro del municipio

Alcaldes de La Guajira y el Cesar, plantean al
gobierno nacional, acciones a emprender, ante la 
reapertura de la frontera con Venezuela 

Alcalde de Hatonuevo da inicio a ejecución de
Proyecto de construcción de estufas ecoeficientes
en comunidades indígenas

El alcalde del munici-
pio de Uribia, junto 
a su equipo de go-
bierno, asistió este 
martes al recinto de 

la democracia municipal para 
rendir un informe detallado de 
todas las acciones que ha de-
sarrollado en pro de la trans-
formación del municipio para 
la vigencia 2021 y lo que va 
del año 2022.

El burgomaestre sustentó 

ante los concejales, los avan-
ces de los diferentes proyectos 
de inversión, en cuanto a de-
sarrollo social, educación, pla-
neación, desarrollo producti-
vo, movilidad, infraestructura, 
turismo, agua potable, entre 
otros; además de los que se 
van a ejecutar próximamente. 

Los coadministradores del 
municipio de Uribia, se mos-
traron complacidos con los 
resultados obtenidos y mani-

festaron una vez más su dis-
posición en seguir trabajando 
articuladamente para el alcan-
ce de las metas inmersas en el 
plan de desarrollo municipal. 

“Agradecemos a esta cor-
poración por este fructífero es-
pacio el cual nos permitió rea-
firmar una vez más que unidos 
podemos construir la Uribia 
que queremos y por su puesto 
su transformación”, reveló el 
mandatario.

El alcalde municipal 
de Maicao, en com-
pañía del secretario 
de Gobierno, Santan-
der Restrepo Barros, 

participaron en un encuentro 
de alcaldes de municipios fron-
terizos de los departamentos 
de La Guajira y César, con la 
cancillería colombiana en la 

ciudad de Riohacha. 
El mandatario Mohamad 

Dasuki, radicó un documento 
donde explica las principales 
acciones a emprender en ma-
teria de seguridad y comercio, 
para una reactivación econó-
mica efectiva, luego del resta-
blecimiento de las relaciones 
con el vecino país. 

El encuentro, fue presidido 
por la embajadora Isaura Duar-
te, Directora para el Desarrollo 
y la Integración Fronteriza del 
Ministerio de Relaciones Exte-
riores de Colombia, con quién 
se analizó la situación del fe-
nómeno migratorio en cada te-
rritorio y además se plantearon 
inquietudes en el marco del 

anuncio de la reapertura de la 
frontera con Venezuela.

En esta reunión participa-
ron el gobernador encargado 
José Jaime Vega, los alcaldes 
de los municipios fronterizos 
del departamento del César y 
La Guajira, quienes manifesta-
ron las principales afectacio-
nes del fenómeno migratorio 

y se escucharon sus alternati-
vas, para la reapertura transi-
toria de la frontera. 

Las inquietudes y solici-
tudes de los alcaldes, serán 
llevadas a una mesa nacional 
que realizará el gobierno na-
cional a través de la cancillería, 
en el marco de la apertura de 
la frontera con Venezuela.

La Administración del Por-
venir que lidera el Alcalde, Luis 
Arturo Palmezano Rivero, bajo 
el contrato 0033 del 2022 y 
con la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira y 
Fundesco Integral, realizaron 

socialización del Proyecto de 
estufas ecoeficientes para co-
munidades indígenas de Hato-
nuevo.

El encuentro se llevó a cabo 
con la población del resguardo 
de Guamachito dónde la comu-

nidad fue testigo de la puesta 
en marcha de esta histórica 
obra.

El modelo de las estufas 
ecológicas está diseñado para 
producir un alto rango de calor 
a un bajo consumo de leña, 
y cuenta con una chimenea 
integrada. Un sistema eficaz 
para reducir sustancialmente 
la contaminación ambiental y 
enfermedades respiratorias a 
causa de la quema diaria de la 
Leña. 

“La ejecución del proyec-
to de construcción de Estufas 
Ecoeficientes, ya es una reali-
dad, gracias al apoyo de Cor-
poguajira, beneficiaremos a 
más de 100 familias y un total 
de 500 personas en las dife-
rentes comunidades indígenas 
de nuestro Municipio, además 
con esto contribuimos con el 
medio ambiente y en concor-
dancia con el respeto por los 
usos y costumbres de nues-
tros hermanos Wayúu quienes 
además serán los encargados 

de la mano de obra en la eje-
cución de este maravilloso pro-
yecto que le sigue apuntando 

a la ciudad del Porvenir con el 
aval de Dios", puntualizó el bur-
gomaestre.

El encuentro se llevó a cabo con la población del resguardo de Guamachito.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Bonifacio Henríquez Palmar, alcalde de Uribia.
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EL CONGRESITO

Gabriel Fuentes: del Junior de 
Barranquilla al Real Zaragoza 
de España

Después de muchos, pero de muchos años 
un gobernador de La Guajira así sea en
calidad de encargado, estuvo presente en 
una sesión plenaria del Concejo del Distrito 
de Riohacha

Un parlamentario guajiro 
y primíparo se puso las 
"pilas"

Se trata de Juan Loreto Gómez Soto, 
quien le madruga al tiempo y en cua-
renta días de su actividad legislativa 
en la Cámara de Representantes pre-
sentó dos proyectos de ley.
El primero: se fundamenta en esta-
blecer el Programa de Alimentación 
Escolar -- PAE en política de Estado, 
elevando la categoría de esta en una 
política pública, en busca de otorgar 
más garantía para el cumplimiento 
efectivo, del complemento alimenticio 
de los niños, niñas y adolescentes.
El segundo: busca crear una Especia-
lidad Ambiental en la Jurisdicción de 
lo Contencioso Administrativo en Co-
lombia, con el fin de aplicar conteni-
dos específicos en materia ambiental, 
facilitar el acceso a la administración 
de justicia, tomar decisiones de forma 
eficaz en tiempos óptimos de respues-
ta, y establecer un nuevo perfil de juez 
ambiental que sea capaz de encausar 
y resolver los conflictos de orden am-
bientales.
Juan Loreto Gómez Soto, es represen-
tante a la Cámara por el conservatis-
mo que se declaró partido de gobierno 
y apoya el mandato de Gustavo Petro 
Urrego. Como 
¡Y no me digas más!

La noticia se confirmó en el día de 
ayer.
Gabriel Fuentes desde hace varios 
años actuaba en el equipo de Barran-
quilla, en el esquema del cuarteto 
posterior y más concretamente como 
lateral izquierdo.
Su rendimiento en el Junior de Ba-
rranquilla le permitió ser convocado 
en una oportunidad a la Selección 
Nacional de Colombia de Mayores, 
para las eliminatorias Mundiales de la 
FIFA. En ese momento el entrenador 
era el portugués Carlos Queiroz. Pero 
el jugador nacido en Fonseca, no lo-
gró actuar. 
Es importante señalar que, con la lle-
gada de Gabriel Fuentes a la liga de 
España, ya son dos futbolistas en el 
futbol de alto nivel de Europa, nacidos 
en La Guajira: Luis Díaz Marulanda, de 
Barrancas y Gabriel Fuentes, de Fon-
seca. El primero juega en el Liverpool 
de Inglaterra y el segundo jugará en el 
Real Zaragoza de España.
Buen viento y buena mar.

Es precisamente José Jaime Vega Vence, quien se hizo acompañar 
de la gerente de la Empresa de Servicios Públicos del Departamen-
to de La Guajira, Andreina García.
Estos funcionarios ante los concejales expusieron los proyectos 
que se están ejecutando y los que se van a ejecutar en materia de 
Acueducto y Alcantarillado no solamente en el Distrito de Rioha-
cha, sino a nivel de otros municipios de esta sección del país.
Con relación al proyecto que busca solucionar la problemática de 
las aguas residuales en Riohacha y que las comunidades lo están 
esperando desde hace casi 20 años, se anunció que existen los 
recursos necesarios para la compra de un lote de terreno que se-
ría la piedra angular que servirá para la instalación de las plantas 
eléctricas procesadoras de aguas residuales siempre y cuando el 
estudio que se está realizando actualmente resulte positivo.
Hay que resaltar que en la mencionada sesión plenaria también 
estuvieron presentes los secretarios de Obras Públicas y de Pla-
neación distrital Kleider Freyle Sarmiento y Fadner Fonseca, res-
pectivamente.
También hay que destacar que los gobernadores ya sean en titu-
laridad o en calidad de encargado, siempre se han caracterizado y 
desde épocas inmemoriales por no aceptar las invitaciones que les 
hace el Concejo del Distrito de Riohacha. En esta oportunidad el 
mandatario seccional encargado José Jaime Vega Vence, sí aten-
dió la invitación del Concejo del Distrito de Riohacha, a través de 
una proposición de autoría del concejal Charles Aguilar Medina.

Corpoguajira amplió el área protegida DRMI Perijá 
en más de 18.000 hectáreas
La declaratoria permitirá fortalecer la conectividad del bosque seco tropical y bosque subandino, en las 
cuencas alta y media de los arroyos Seco, Caurina y Magalote y los ríos Cerrejón y Palomino.

El Consejo Directivo de Cor-
poguajira aprobó la ampliación 
del área protegida Distrito Re-
gional de Manejo Integrado 
Perijá, en 18.276 hectáreas, 
lo cual permitirá fortalecer la 
conectividad del bosque seco 
tropical y bosque subandino, 
en las cuencas alta y media 
de los arroyos Seco, Caurina y 
Magalote y los ríos Cerrejón y 
Palomino.

Samuel Lanao Robles, Di-
rector General de Corpogua-

jira, explicó que “la extensión 
contribuye con el uso soste-
nible de los recursos de los 
ecosistemas de bosque seco; 
proteger los elementos natura-
les que son determinantes cul-
turales para las comunidades 
étnicas y preservar y recuperar 
los manantiales y nacederos 
localizados en esta zona”.

Adicionalmente, resaltó 
el trabajo articulado con el 
Programa Riqueza Natural de 
USAID y con las comunidades 

locales durante todo el proce-
so ejecutado para poder oficia-
lizar la declaratoria y precisó 
que “ya estamos trabajando 
en los componentes de diag-
nóstico, y ordenamiento que 
harán parte el plan de manejo 
del área”.

La entidad ambiental infor-
mó que con esta ampliación, el 
área protegida consolida un to-
tal de 42.158 hectáreas, distri-
buidas entre los municipios de 
El Molino, San Juan del Cesar, 
Fonseca, Barrancas y Hatonue-
vo.

Sumado a lo anterior infor-
mó que esta gestión fortalece-
rá la conservación de especies 
de fauna como el jaguar, la ma-
rimonda y la guacamaya verde; 
asimismo ejemplares de flora 
con un alto grado de amenaza 
como el corazón fino, ébano, 
puy, guayacán, entre otras.

La aprobación se realizó en 
la sesión del Consejo Directivo 
de Corpoguajira, realizada en 
el resguardo indígena Nuevo 
Espinal (Barrancas), la cual 
conto con la participación de 
representantes la dicha comu-
nidad.

Álvaro Ipuana, Cabildo Go-

bernador del resguardo ex-
presó que “la población se 
siente emocionada porque 
esto nos garantiza la segu-
ridad de los territorios. Ne-
cesitamos que estas áreas 
sean conservadas porque 
esto es el medio de vida de 
nosotros los campesinos e 
indígenas”.

Finalmente, Corpoguaji-
ra señaló que en el marco 
de este proceso se desarro-
llaron a cabalidad las dife-
rentes etapas de consulta 
previa con los Resguardos 
Indígenas Nuevo Espinal y 
Tamaquito II.

El proceso se llevó a cabo a través de un trabajo articulado entre Corpoguajira, el 
Programa Riqueza Natural de USAID y las comunidades locales.



¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 31 de agosto de 2022

EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

El gobernador encargado 
José Jaime Vega Vence, 
aceptó sugerencias y 
el acto de rendición de 
cuentas será presencial 
y virtual

¿Será cierto lo que se 
pretendería hacer en la 
Casa de Nariño?  

Hoy regresa de Bogotá 
el alcalde del Distrito de 
Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes

Y tiene que ver con el nombramiento 
del gobernador designado para el de-
partamento de La Guajira, por parte 
del presidente Gustavo Petro Urrego.
Según cábalas en algunos círculos polí-
ticos del Distrito de Riohacha, la oficina 
jurídica de la Presidencia de la Repú-
blica estaría analizando la posibilidad 
de hacer una consulta ante el Consejo 
de Estado que despeje las dudas con 
relación si el presidente Gustavo Pe-
tro podría nombrar a un gobernador 
designado a una persona que no perte-
nezca a ninguno de los cuatro partidos 
políticos que avalaron la candidatura 
de Nemesio Roys Garzón, a la Goberna-
ción de La Guajira. Si esto se lograría y 
le darían luz verde al mandatario na-
cional, seguramente podría nombrar a 
un miembro del Pacto Histórico como 
gobernador designado, muy a pesar de 
que los argumentos de ley dicen todo 
lo contrario.
Pero en Colombia desde el punto de 
vista político, cualquier cosa podría 
suceder.
¡Amanecerá y veremos!

En la capital de la República hizo 
una serie de gestiones ante los di-
ferentes estamentos del gobierno 
nacional, incluyendo el Ministerio 
de Viviendas, Ciudad y Territorio.
En busca de alternativas para re-
solver la problemática de agua 
potable y saneamiento básico para 
Riohacha, incluyendo la mejora en 
el Sistema de Acueducto y la solu-
ción definitiva al problema de las 
aguas residuales que vienen desde 
hace más de 50 años.
De fuente segura se supo que el al-
calde invitó a la ministra de Vivien-
das, Ciudad y Territorio, Catalina 
Velasco, para que visite el Distri-
to de Riohacha. Tal invitación fue 
aceptada y en los próximos días la 
alta funcionaria del Estado visitaría 
de manera oficial a la capital del 
departamento de La Guajira.
¡Y no me digas más!

Correspondiente a la vigencia fiscal 
del 2021, y la sede del evento será 
el Salón Sierra Nevada del Centro 
Cultural en las horas de la tarde del 
2 de septiembre.
Este evento estaba programado 
para realizarse de manera virtual, 
pero las comunidades a través de 
los diferentes medios de comuni-
cación solicitaron que también se 
haga de manera presencial para 
que exista la posibilidad de que 
el  mandatario seccional responda 
algunas  preguntas relacionadas 
con las inversiones que hasta este 
momento ha hecho el gobierno que 
por espacio de dos años y seis me-
ses lideró Nemesio Roys Garzón, a 
quien la Sección Quinta del Conse-
jo de Estado le anuló su elección, 
por doble militancia política.

Con la radicación de 
estas iniciativas 
legislativas, el Re-
presentante a la 
Cámara por La Gua-

jira, Juan Loreto Gómez Soto, 
avanza en dos importantes dis-
cusiones, el primero de ellos, 
es establecer el Programa de 
Alimentación Escolar – PAE en 
política de Estado, elevando la 
categoría de ésta en una polí-
tica pública, buscando otorgar 
más garantías para el cumpli-
miento efectivo, del comple-
mento alimenticio de los niños, 
niñas y adolescentes. 

“Es necesario que, dentro 
del ordenamiento colombiano, 
las discusiones sobre la in-
fancia sean transversales, se 
fortalezcan institucionalmente 
con una asignación de recur-
sos permanentes, solo así se 
pueden gestar infancias salu-
dables y felices. Está demos-
trado científicamente la impor-
tancia de una buena nutrición 
en la formación cognitiva de 
los niños y niñas”, afirmó Gó-

mez Soto. 
Así mismo, manifestó Juan-

Lo Gómez, “Este proyecto no 
es una solución definitiva al 
problema del hambre en nues-
tras aulas, pero es un primer 
camino para que, desde el 
frente parlamentario contra 
el hambre, generemos estra-
tegias que se materialicen en 

una legislación robusta en fa-
vor de la erradicación de todas 
las formas de malnutrición”. 

La segunda iniciativa, es la 
creación de una Especialidad 
Ambiental en la Jurisdicción de 
lo Contencioso Administrativo 
en Colombia, esto permitirá 
aplicar contenidos específicos 
en materia ambiental, facilitar 

el acceso a la administración 
de justicia, tomar decisiones 
de forma eficaz en tiempos 
óptimos de respuesta, y esta-
blecer un nuevo perfil de juez 
ambiental que sea capaz de 
encausar y resolver los conflic-
tos ambientales.

Actualmente un proceso 
jurídico en materia ambiental 
puede tardar en primera ins-
tancia más o menos dos años. 
Con la puesta en marcha de 
estos Tribunales se calcula que 
el tiempo se reduciría a aproxi-
madamente a seis meses.

“Es importante dotar a 
nuestra sociedad de jueces y 
magistrados con autonomía en 
temas ambientales, la imple-
mentación de estos tribunales 
a nivel mundial ha mejorado 
la aplicación de la legislación 
ambiental, la participación 
pública en la defensa de de-
rechos y el acceso a mecanis-
mos jurídicos relacionados con 
la protección del ambiente”, 
finalizó JuanLo Gómez.

JuanLo Gómez Soto, Representante a la
Cámara por La Guajira, radica dos proyectos 
de ley fundamentales para el departamento

Las iniciativas legislativas buscan elevar a la categoría de política pública el Progra-
ma de Alimentación Escolar – PAE- y la creación de la especialidad Ambiental en la 
jurisdicción de lo Contencioso Administrativo.

Actualmente un proceso jurídico en materia ambiental puede tardar en primera 
instancia más o menos dos años

http://www.instagram.com/guajiranews
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Cerrejón realizó con éxito 
en la ciudad de Riohacha este 
domingo 28 de agosto su tra-
dicional carrera 5K. El evento, 
que hace parte de su progra-
ma “Cerrejón en Movimiento”,  
contó con la participación de 
380 personas quienes pudie-
ron realizar una ruta dinámi-
ca, conocida en el atletismo 
como “Campo Traviesa” o 
Cross-country, que permite re-
correr las playas capitalinas en 
circuito, disfrutando de la natu-
raleza.

“Lo logramos. La Carre-
ra 5K Riohacha fue un éxito. 
Felices de haber contado con 
casi 400 personas en este 
evento. Riohacha respon-
dió a esta convocatoria que, 
como lo hemos dicho en otras 
ocasiones, venimos imple-
mentando con el objetivo de 
promover comportamientos y 
estilos de vida saludable en el 
departamento de La Guajira. 
Ahora se nos vienen las ca-
rreras en Barrancas, Albania, 
Hatonuevo y Puerto Bolívar, 
por lo que desde ya hacemos 
la invitación a toda la comuni-
dad a que se unan y sigamos 
aprovechando todas estas ac-

ciones lideradas desde nues-
tro programa de Cerrejón en 
Movimiento”, afirmó Angela 
Agudelo, gerente del área de 
Salud y Seguridad de Cerrejón.

La carrera fue abierta y 
contó con la participación de 
la comunidad en general des-
de los 15 años en Adelante. 
Para garantizar el éxito de la 

misma carrera, se contó con la 
coordinación técnica de la Liga 
de Atletismo de La Guajira y el 
apoyo de la Cruz Roja, Defensa 
Civil, Secretaria de Deporte de 
La Guajira, Secretaría de Turis-
mo, Secretaria de Transporte y 
Movilidad y la Policía, para los 
cierres viales. Asimismo, con la 
participación del Fondo de Em-

pleados de Cerrejón, Fondecor, 
y la Caja de Compensación 
Familiar de La Guajira, Comfa-
guajira.

“Muchas gracias Cerrejón 
por promover la actividad físi-
ca y el cuidado a la salud. Hoy 
me siento muy contento por 
ganar en mi categoría y espe-
ro que sigan realizando más 

eventos de estos, donde nos 
ayuden tanto a la comunidad 
de Riohacha como a la comu-
nidad de Cerrejón a avanzar 
en el cuidado a la salud”, ma-
nifestó Jordin Virgüez, ganador 
de la categoría abierta emplea-
do.

Cerrejón desde hace más 
de 8 años viene implementan-
do espacios como la carrera 
5K, enmarcadas en su progra-
ma “Cerrejón en Movimiento”. 
Este programa tiene objetivo 
de promocionar de hábitos de 
vida saludable a través de acti-
vidades físicas especializadas, 
entrenamientos presenciales 
de pilates, abdominales, rum-
baterapia,  cardiobox, circuitos 
físicos para fortalecimiento 
muscular, entre otros en Alba-
nia, Riohacha, Maicao, Hato-
nuevo, Barrancas, Fonseca, 
Distracción y San Juan. Así mis-
mo, tiene encuentros virtuales 
semanalmente con asesoría 
de expertos en nutrición, char-
las sobre alimentación, con-
vivencia familiar, manejo del 
estrés y promoción de la salud 
y prevención de enfermedades 
en los que pueden participar 
trabajadores y sus familias.

Mediante un operativo en-
marcado en las Caravanas por 
la Seguridad y la Vida del ‘Plan 
Riohacha Segura’ la Secretaría 
de Gobierno a través de ins-
pección de Policía, en coordi-
nación con la Policía Nacional 
a través del GOES y militares 
del Batallón de Infantería Me-
canizado N°6 Cartagena, se 
tomaron el mercado nuevo de 
la ciudad específicamente en 
las cantinas que operan de 
manera irregular en esta plaza 
de mercados.

Esta intervención se realizó 
luego de las diversas denun-
cias de la ciudadanía que ma-
nifiestan que en estos lugares 
se prestan para la prostitución, 
venta y consumo de estupefa-
cientes, además, de las cons-
tantes riñas que se originan 
que afectan a los comerciantes 
que están aledaños a este sitio 
de ventas de licores.

Ante la intervención en el 
mercado nuevo, los funciona-
rios de la Secretaría de Gobier-
no junto al inspector de Policía, 
verificaron la documentación 

lo que permitió denotar que del 
100 por ciento de estos locales 
el 80 por ciento no cuentan 
con los papeles en reglas, lo 
que ameritó el cierre de estos, 
asimismo, se busca evaluar la 
implementación de un cierre 
total para mejorar la convi-
vencia de los comerciantes en 
esta plaza de mercado.

“Estamos realizando todas 

estas intervenciones con el 
apoyo incondicional de los uni-
formados del GOES y del Ba-
tallón Cartagena con los que 
hemos hecho un gran trabajo 
de garantizar seguridad y sana 
convivencia, gracias a estas 
estrategias hemos logrado ba-
jar los índices delictivos en Rio-
hacha, es una tarea difícil pero 
no imposible, esto se logra de 

manera conjunto, gobierno, 
pueblo y fuerza pública”, dijo 
Mejía Díaz, Secretario de Go-
bierno del Distrito.

Por último, las autoridades 
señalaron que las intervencio-
nes en estos sectores del mer-
cado nuevo serán constantes 
para evitar los actos vandáli-
cos que se originan en la plaza 
de mercado, “desde la Secre-
taría de Gobierno trabajamos 
de noche y de día para mejor 

la percepción de seguridad en 
la ciudadanía, les recordamos 
lograremos una ciudad más 
segura con el apoyo de todos”.

La carrera fue abierta y contó con la participación de la comunidad en general desde los 15 años en Adelante.

380 personas asistieron a la carrera 5k organizada 
por Cerrejón en Riohacha

Se evalúa el cierre total de cantinas sin documentos 
en el mercado nuevo de Riohacha

Las autoridades del Distrito, a través de un operativo lograron verificar que del 100 por ciento el 80 no 
cuenta con los documentos para funcionar.

Mercado nuevo del Distrito de Riohacha.
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Uniguajira participa en proyecto de sustitución 
de combustibles fósiles para Colombia

En Barrancas se realizaron exitosamente los Sextos 
Juegos Ancestrales Wayuu Municipales

Junto a la Universidad 
de Antioquia, la Fuer-
za Aérea Colombiana, 
la  Unidad de Planea-
ción Minero Energética 

(UPME) y las empresas Celsia, 
Fedepalma y Ecoil Energía, 
la Universidad de La Guajira 
adelanta la realización de un 
proyecto de investigación que 
busca mejorar el prototipo de 
producción de diésel renova-
ble (DR) de la Universidad de 
Antioquia, a partir de aceites 
vegetales y/o residuales de 
origen nacional que permitan 
la integración energética y al-
macenamiento de hidrógeno 
de diferentes tipos.

Esta incorporación está 
enmarcada en el contexto de 
operación para la transición 
energética nacional y el interés 
de facilitar la negociación de la 
tecnología mejorada. En la ini-
ciativa participan los grupos de 
investigación Manejo Eficiente 
de la Energía (GIMEL) y Proce-
sos Químicos Industriales (PQI) 
por parte de la Universidad de 
Antioquia y Desarrollo de Estu-
dios y Tecnologías Ambienta-
les del Carbono (Destacar) de 
Uniguajira. Los investigadores 
representantes de la institu-
ción son los docentes Marlon 
Bastidas Barranco, Darío Se-
rrano Flórez, Álvaro Cotes Toro, 
Albert Deluque Pinto y Gairlis 
Pinto Molina. Mientras que por 
la Universidad de Antioquia, li-
dera el investigador Luis Alber-
to Ríos.

Conviene precisar que la 
Universidad de La Guajira 
cuenta actualmente con una 
microplanta eólico-solar que 
constituye la primera etapa 
para el desarrollo de una plan-
ta piloto Power to gas, donde 
se planea la producción de 

hidrógeno verde a través de 
la tecnología de Membrana de 
Intercambio de Aniones (AEM). 
A partir de este proyecto, se 
dispondrá de un nuevo gene-
rador de aire que la  producirá 
mediante la generación de hi-
drógeno con la tecnología de 
Membrana de Intercambio de 
Protones (PEM).

Según el docente Marlon 
Bastidas Barranco, investiga-
dor del Grupo de Investigación 
Destacar, el papel que cum-
ple la institución es esencial 
debido a que se encargará de 
la construcción del sistema 
de generación de hidrógeno 
a través de la tecnología tipo 
PEM. Una vez sea construido 
y automatizado se acoplará en 
la producción de diésel renova-
ble (DR) y biojet/SAF, que es un 
biocombustible para aviones.

Además, se planean incluir 
los conocimientos generados 
en los planes de estudios de 
varios pregrados de la Alma 
Mater. “Este proyecto permea-
rá a las carreras de la Facultad 
de Ingeniería, donde la mayo-
ría tienen como electiva y línea 

de investigación las energías 
renovables. Allí los docentes 
investigadores iremos sociali-
zando el desarrollo y resulta-
dos de este estudio”, puntuali-
zó Serrano Flórez.

Los académicos también 
indicaron que la investigación 
surge con el propósito de res-
ponder a la necesidades ac-
tuales del país en cuanto a los 
retos existentes en las políticas 
energéticas, los cuales debe-
rán estar orientados a mitigar 
problemas relacionados con el 
probable desabastecimiento 
del petróleo y sus derivados, 

así como los riesgos ambien-
tales potenciales a dañar los 
ecosistemas, la biodiversidad y 
la salud de las personas por el 
uso de combustibles de origen 
fósil.

Por esta razón, en la pro-
puesta se plantea una al-
ternativa de diversificación 
energética y sustitución de 
combustibles fósiles para Co-
lombia, mediante el uso de 
diésel renovable y biojet/SAF 
(biocombustibles líquidos) ob-
tenidos a partir de aceites ve-
getales, animales y residuales 
producidos localmente, asocia-

dos al uso de hidrógeno verde, 
azul y/o gris.

Sobre este aspecto, es im-
portante mencionar que en el 
año 2020 la Agencia Interna-
cional de Energía (EIA) proyec-
tó la participación en el merca-
do de los biocombustibles del 
DR y entre 2019 y 2025 esti-
maron su crecimiento de pro-
ducción en aproximadamente 
10 billones de litros, mientras 
que para el etanol y el biodié-
sel en 4 y 5 billones de litros 
respectivamente, cambios re-
levantes para ser considera-
dos según las posibilidades de 
producción de diésel renovable 
en el país.

“Esta investigación junto a 
otras que se encuentran apro-
badas y en ejecución en el 
tema del hidrógeno, harán visi-
ble a la universidad por medio 
de estudios relacionados y los 
productos resultantes como 
los artículos publicados en 
revistas indexadas, los cuales 
permiten la visibilidad de Uni-
guajira en la comunidad cien-
tífica nacional e internacional”, 
afirmó Marlon Bastidas Ba-
rranco.

Se conoció que el Grupo de 
Investigación Destacar dispon-
drá de los equipos de Sistema 
Power to gas, paneles fotovol-
taicos, aerogenerador, electro-
lizador y sistemas auxiliares, 
con los que la Alma Mater 
sería la primera en el depar-
tamento en desarrollar este 
tipo de iniciativas y pionera en 
el uso del hidrógeno verde ge-
nerado a través de fuentes de 
energía renovables, dado que 
en el momento, no se registra 
de otra institución o empresa 
que esté trabajando en esta 
temática.

Con un éxito rotundo finali-
zaron en el Resguardo Indíge-
na de Zahino del  Municipio 
Barrancas, los Sextos Juegos 
Ancestrales Wayuu Munici-
pales, que se desarrollaron 
durante 4 días con la partici-
pación de 13 comunidades in-
dígenas.  

El evento organizado por 
las diferentes comunidades, 
contó con el apoyo de la ad-
ministración municipal y es 
liderado por la Secretaría de 
Educación, Cultura, Depor-
tes y Recreación, el cual tuvo 
como propósito, promover la 

participación colectiva, la con-
vivencia, la revitalización de 
prácticas ancestrales y el forta-
lecimiento de la cultura, como 
agentes de socialización.

El  alcalde de Barrancas, 
Iván Mauricio Soto, brindó un 
apoyo incondicional para que 
fuera realidad esta sexta ver-
sión de los juegos, con la cual 
se fortaleció  la parte ancestral 
e igualmente los cabildos go-
bernadores de los diferentes 
resguardos, permitieron hacer 
ese sueño posible, quienes 
aportaron recursos del Siste-
ma General de Participación, 

para poder llevar a cabo  este 
evento. 

Esta iniciativa de la admi-
nistración municipal, Historia 
de Cambio y Prosperidad, tuvo 
como propósito, fortalecer las 

manifestaciones deportivas y 
culturales de esta población, 
a través del impulso, la inte-
gración y práctica del deporte, 
como mecanismo alternativo y 
de salud mental en las diferen-

tes comunidades indígenas de 
nuestro municipio.

En el acto de clausura de 
estas justas deportivas de ca-
rácter étnico se llevo a cabo 
las premiaciones oficiales a 
los ganadores de las distintas 
competencias como: tiro de 
flechas con arco, lucha libre, 
lanzamiento de la piedra, jue-
go con el cardón, futbol y mi-
crofútbol. Además  quedaron 
definidos los clasificados a la 
fase Departamental de l8s 
Juegos Wayuu y que integrarán 
la delegación del Municipio de 
Barrancas.

El investigador y líder del grupo Destacar, Marlon Bastidas Barranco. 
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el fonsequero que va rumbo a 
un equipo de fútbol en España 

Gabriel Fuentes

Por: Yonairo Gómez

Consejo de Seguridad en Dibulla busca estrategias 
para disminuir los delitos en este municipio

Primer Encuentro de Docentes Etnoeducadores 
de La Guajira defiende la estabilidad laboral de
los maestros

Con alegría recibe el depar-
tamento de La Guajira la noti-
cia de que el joven futbolista, 
oriundo de Fonseca, haya sido 
llamado por el Real Zaragoza 
de España.

Después de varios años de 
pertenecer a la escuadra del 
Junior de Barranquilla, donde 
se destacaba como defensa la-
teral izquierdo, fue fichado por 
el conjunto español. 

Gabriel es hijo del líder po-
lítico fonsequero José Fuentes 
Amaya, quien nos expresa su 
inmensa alegría por este paso 
de crecimiento personal y pro-
fesional que hoy alcanza su 
hijo, a quien le augura muchos 
éxitos.

Hoy Fonseca y La Guajira se 
han convertido en semillero de 
jóvenes talentos en el deporte, 

aunque la mayoría sobresalen 
por sus propios medios por la 
falta de ayudas por parte de 
las entidades gubernamenta-
les, esto no es motivo para ir a 
luchar por los sueños.

Un consejo extraordinario 
de seguridad fue realizado en 
el municipio de Dibulla para 
analizar los hechos violentos 
ocurridos en los últimos días y 
diseñar estrategias que apun-
ten a disminuir estas situacio-
nes que afectan la paz y la con-
vivencia ciudadana.

Entre los compromisos de 
establecidos se encuentran 
la realización de una mesa de 
trabajo interinstitucional para 
la búsqueda de alternativas 
o herramientas que ayuden 
a salvaguardar la vida y la in-
tegridad de los habitantes de 
municipio de Dibulla, por lo 
tanto, la administración que 
lidera Marlon Amaya Mejía, 
estará apoyando a la fuerza 
pública en algunas intervencio-

nes en diferentes sectores del 
municipio y su zona rural.

Además, se solicitó a la Po-
licía Nacional aumentar el pie 

de fuerza en este municipio 
por lo menos lo fines de sema-
na; y se decidió realizar jorna-
das insterinstitucionales de 

trabajo con la participación de 
la alcaldía para poder mitigar 
esta dificultad en temas de se-
guridad que enfrenta Dibulla.

En este Consejo de Seguri-
dad convocado por la alcaldía 
de Dibulla, participaron repre-

sentantes de la Policía Nacio-
nal, el Ejército, la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, y liderado 
por el mandatario local, Marlon 
Amaya Mejía y su secretario de 
Gobierno Lucas Brito Noches.

La Asociación de Traba-
jadores de la Educación 
de La Guajira, dirigió el 
Primer Encuentro de Do-

centes Etnoeducadores Dele-
gados en este Departamento, 
donde analizaron cada artículo 
del Sistema de Educación Indí-
gena Propia SEIP.

En este encuentro también 
se abordó el tema del nuevo 
estatuto étnico, el cual tiene 
serias observaciones por parte 
de los etnoeducadores y por 
supuesto de Asodegua.

Aquí se definieron tareas y 
compromisos para la defensa 
de la estabilidad laboral de los 

docentes etnoeducadores en 
La Guajira.

Como una de las conclu-
siones surge la realización de 
un foro ‘La Educación que La 
Guajira Necesita’, en el que se 
articularán las organizaciones 

académicas, secretarias de 
educación, gobiernos locales, 
y otras áreas para generar lí-
neas de políticas públicas en 
el sector educativo del Depar-
tamento de La Guajira con con-
notación pluriétnica.

El evento que contó con la 
presencia de delegaciones de 
los 15 municipios guajiros, la 
participación de dos expertos 
en el tema de etnoeducadores 
de la etnia mayoritaria en Co-
lombia, ellos son: el abogado 
y autoridad tradicional Álvaro 
Iguarán Uriana y Aníbal Merca-
do Torres.

La Asociación de Trabaja-
dores de la Educación de la 
Guajira, representada por su 
presidenta, Sildana Deluque 
Rojas, estuvo al frente de dicho 
evento, el cual se realizó bajo 
la dirección de la Secretaria 
de Asuntos Étnicos, Laborales 
y Jurídicos Yasmine Fernández 
Uriana.

Toque aquí para descargar
nuestra App Móvil desde Android

Marlon Amaya Mejía, alcalde del municipio de Dibulla.

Primer Encuentro de Docentes Etnoeducadores Delegados en este Departamento.

Gabriel Fuentes, joven futbolista.

https://play.google.com/store/apps/details?id=appinventor.ai_guajiranewss.Guajira_News
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MARÍA GENITH DAZA BRUGÉS
“La negra de Quiñones”

Hoy 31 de agosto de 2022 
hace un año partió a la patria 
celestial María Genith Daza 
Brugés, conocida popularmente 
como La Negra de Quiñones. Na-
ció una hermosa mañana del día 
10 de abril de 1937 en el bello y 
próspero corregimiento de caña-
verales, siendo la tercera hija de 
José Luis Brugés y María de los 
Ángeles Daza Ovalle, después 
de Juana Lucila, Juanitica y Fer-
nando Enrique (el pende); siem-
pre fue considerada por sus 
demás hermanos Lilia, Adriana, 
Arinda, Tomás Eugenio, Nerina 
y Jaime Elías como su segunda 
madre.

Su niñez y juventud como la 
de cualquier jovencita de su épo-
ca transcurrió entre la escuela, 
los deberes de la casa, las ame-
nas charlas con sus pares y las 
caminatas con amigas como Eu-
femia Ariza, Alba Daza, Carmen 
Vázquez, Blanca Molina, Alcira 
Romero y Rosalina Urbina, dón-
de se trasladaban a veredas y 
pueblos cercanos como conejo y 
el tablazo, en algunas ocasiones 
lo hacían en bicicleta pues en 
ese momento había poco tránsi-
to vehicular. 

Fue en la década de los 50 
en plena bonanza agrícola de 
esta región, cuándo llegaron a 
cañaverales algunos jóvenes 
procedentes de otros departa-
mentos como Bolívar, Atlántico, 
Sucre, Córdoba y César con el fin 
de trabajar en estas prósperas 
tierras, los cuales fueron muy 
bien acogidos en la población 
por ser educados, respetuosos, 
buenos conversadores y sobre 
todo muy trabajadores. 

Es en este compartir con 
jovencitas del pueblo donde flo-
rece el amor, el cual se vio mate-
rializado a través de varios ma-
trimonios, entre ellos el de Juan 
Pablo Quiñones Aguilar oriundo 
de Rincón hondo - César con Ma-
ría Genith Daza Brugés, quién 

en ese momento dejó de ser la 
negra de María Daza la modista 
del pueblo, para convertirse en 
la negra de Quiñones.

De este matrimonio nacie-
ron Edilberto (Beto), Diana Ma-
ría, Patricia Cecilia, Luis Agustín, 
Mónica Amparo, Wilmar Javier y 
Juan Pablo; quienes gracias al 
trabajo de son, empeño, sacrifi-
cio, amor, dedicación, esmero y 
acompañamiento permanente a 
través del buen ejemplo de sus 
progenitores, lograron ser exce-
lentes personas y grandes profe-
sionales en distintas áreas y al 
servicio de la sociedad. 

Los esposos Quiñones Daza 
inicialmente vivieron en caña-
verales, pero gracias a la visión 
futurista y de mujer emprende-
dora se trasladaron a San Juan 
del César buscando nuevos ho-
rizontes, y es aquí donde inicia 
otra gran historia de vida, donde 
se conjugo el amor, sacrificio, 
luchas, alegrías, tristezas, per-

severancia, unión y trabajo en 
equipo. para consolidar este 
sueño se ubican en un sitio es-
tratégico: el mercado público; 
donde arriendan una casa, sur-
gen y se materializa una idea 
qué es la preparación y venta de 
desayunos y almuerzos aprove-
chando la ubicación de la casa 
pues era muy cercana al lugar 
donde obligatoriamente llega-
ban personas de diferentes ve-
redas, caseríos y corregimientos 
a comercializar los productos de 
cosecha y hacer otras diligen-
cias.

El hotel, como popularmente 
se conoció este establecimiento 
comercial, marcó historia en San 
Juan del César, Allí se reunian y 
degustaban sus exquisitos man-
jares muchas personas, entre 
ellos los doctores Castañeda, 
Ariño, Urbano Bermúdez, Alber-
tico Gómez; también maestras, 
comerciantes, conductores de 
la zona rural y otros personajes 

como los empleados del Ministe-
rio de Obras Públicas (zona ca-
rretera) señor Diego Lanao Pán-
filo, entre otros. Cabe destacar 
el comerciante procedente de 
Medellín Rodrigo Arenas quién 
se convirtió en su hijo mayor la 
dificultad de algunas personas 
para regresar el mismo día a su 
lugar de origen hizo que surgiera 
una brillante idea en la negra, el 
negocio de hospedaje o residen-
cia convirtiéndose el hotel de la 
negra en el lugar para pernotar 
habitantes de Zambrano, los 
cardones, Corral de piedras, La 
villa, El totumo, El ático de los 
indios, La sierrita, El placer, El 
Machín y hasta de Caracolí. 

Loteros de Fonseca como Fe-
rruquito, Buyao y Samuel Bayon, 
también tomaban sus alimen-
tos y a veces dormían en este 
lugar. Siempre pensando en el 
bienestar propio y de la familia 
y en vista que el negocio crecía, 
vio necesario buscar una casa 
más grande pero no en arrien-
do sino para comprarla y en el 
año 1970 pudieron comprarla 
al doctor Román Gómez Ovalle, 
una casa ubicada en la carrera 
sexta con calle primera esquina, 
lugar céntrico y de gran proyec-
ción comercial en San Juan del 
Cesar, lo que permitió seguir y 
con más comodidad sus activi-
dades comerciales: venta de co-
mida y dormida; considerándose 
en este tiempo la negra como 
la persona con mejor sazón al 
preparar cualquier alimento por 
muy sencillo que fuera. 

La negra fue una persona de 
carácter fuerte pero también de 
muchas virtudes cómo servicial, 
acogedora, oportuna, solidaria, 
por eso en ningún momento 
dudó en recibir a jóvenes que 
venían a estudiar donde el pro-
fesor Ariza - Pelongo y en la nor-
mal de señoritas, procedentes 
de Corral de piedra, Cañavera-

les, Fonseca y Maicao a quienes 
trataba y atendía con el mismo 
esmero, dedicación y amor que 
a sus hijos. 

La negra soñó, visionó e 
hizo realidad todos sus sueños, 
negocio próspero y con recono-
cimiento a nivel regional, casa 
propia, pero sobre todo hijos 
bien criados con grandes valo-
res y profesionales en distintas 
áreas. 

La gastronomía fue su fuer-
te, una vez terminó el negocio 
del hotel y hospedaje junto con 
su hija Patricia inician otra Aven-
tura, el negocio de ventas de 
tortas, las cuales se distinguen 
por su exquisito y característico 
sabor; este negocio tiene razón 
social “Tortas La Negra de Qui-
ñones” como un homenaje a 
quienes dieron todo para lograr 
esas dos grandes empresas. 

María Genith negra de Qui-
ñones, mujer de mucha fortale-
za y templanza de férreo carác-
ter, servicial, oportuna, sensible, 
visionaria, perseverante, disci-
plinada, firme en sus conviccio-
nes, leal, solidaria, acogedora, 
bondadosa, valiente, fuerte. Fue 
una excelente esposa, madre, 
hermana, tía, amiga, cuñada, 
abuela, sobrina y bisabuela por 
eso sabemos que estás en un lu-
gar privilegiado al lado del señor. 

De sus familiares más cerca-
nos sobreviven su tía Ana Elisa 
Daza de Brito y Víctor Soto des-
tacado acordeonero residente 
en Estados Unidos, además sus 
hermanas Nidia Leonor Bru-
gés residente en Villanueva y 
Josefina Delgado residente en 
San Juan; Lilia, Arinda, Adriana 
y Nerina Molina Daza, quiénes 
residen en el vecino país de Ve-
nezuela. 

Gracias por tanto Negra , tus 
valores y enseñanzas viven en 
nosotros, olvidarte será imposi-
ble, tu alma descansa en la paz 
del señor.

SEMBLANZAS

María Genith Daza Brugés, Q.E.P.D.
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ACTUALIDAD

Secretario de gobierno sigue liderando operativos 
de tránsito en el centro de Riohacha

El secretario de gobierno 
del Distrito, Leandro Mejía 
Díaz, preocupado por la seguri-
dad en el casco histórico de la 
capital de La Guajira, continúa 
liderando operativos de tránsi-
to y control en el centro con el 
fin de reducir los hurtos a ciu-
dadanos y para que los moto-
rizados cumplan la norma de 
prohibición de motos en esta 
zona del Distrito.

En este operativo el Secre-
tario de Gobierno, convocó a 
los funcionarios del Instramd 
y solicitó el acompañamiento 
debido de la Policía Nacional 
para garantizar un desarrollo 
factible de la actividad, logran-
do así inmovilizar más de 20 
motocicletas que no contaban 
con la documentación necesa-
ria.

“Estamos cumpliendo los 
compromisos asumidos en 

los consejos comunitarios que 
hemos realizado con los habi-
tantes del centro de la ciudad, 
estamos haciendo constantes 

operativos en sitios estratégi-
cos para que los amigos mo-
torizados entienda de una vez 
que no deben ingresar al cen-

tro ya que está prohibido, la 
ciudadanía ha visto con agra-
do estás constantes interven-
ción”, dijo Mejía Díaz.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

En la cancha Sintética 
de Dibulla fue inaugu-
rado el Campeonato 
Municipal de Micro-
fútbol Femenino, un 

evento que se realiza en el 
marco del programa Dibulla 
Deportiva.

Dicho campeonato se juega 
en la categoría juvenil con eda-
des entre 15 y 18 años, partici-

pando los seis corregimientos 
y la zona urbana con 70 depor-
tistas en total.

En el acto de inaugural, que 
estuvo liderado por el alcalde 
Marlon Amaya Mejía, y la ges-
tora social, Angélica Escobar, 
se jugó la primera fecha con 
los siguientes resultados: Pa-
lomino 2- Campana 1, Dibulla 
1- Mingueo 0, y en un tercer 
juego estuvieron los equipos 
de Rio Ancho que marcó 3 go-
les y Las Flores 2, descansan-
do el conjunto de La Punta de 
los Remedios.

La totalidad de los partidos 
de este campeonato se juga-
rán en la cancha Sintética de 
Dibulla, y la final será a media-
dos del mes de octubre.

Dibulla Deportiva patroci-
na este evento deportivo que 
busca incentivar el deporte y 
la recreación en los jóvenes de 
este municipio y su área rural, 
con la entrega de uniformes, 
balones, pitos, y demás imple-
mentos.

Actualmente en Dibulla se 
llevan a cabo el Campeona-
to de Fútbol Masculino, dos 
Campeonatos de microfútbol 
femenino, uno Veredal y el re-
cién inaugurado en el orden 
municipal, todos bajo la coor-
dinación del programa Dibulla 
Deportiva.

Dibulla Deportiva inauguró el Campeonato
Municipal de Microfútbol categoría
juvenil con 70 femeninas representando a
seis corregimientos y la cabecera municipal

El secretario de gobierno del Distrito, Leandro Mejía Díaz, continúa liderando operativos de tránsito y control en el centro de 
la ciudad.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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Y a propósito de la gobernación…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

No hay que hacer mucho 
esfuerzo para concluir que la 
administración pública en Co-
lombia está permeada por la 
ineficiencia e ineficacia desde 
hace muchos años. Los estu-
dios de los centros de pensa-
miento además de los órganos 
de control concluyen que la 
razón está en la debilidad de 
las estructuras legales y admi-
nistrativas que funcionan en 
sentido contrario a los intere-
ses generales, los intereses 
de la comunidad, y ello hace 
que cada vez sean mayores los 
riesgos de abuso del poder.

Tampoco hay que hacer 
mucho esfuerzo para recono-
cer que La Guajira es, desde 
hace décadas, una región fa-
llida, de esas que hacen parte 
de un Estado que representa 
un riesgo eventual para otros 
Estados, en este caso para los 
otros departamentos. 

La gobernación de La Gua-
jira no es el mejor ejemplo de 
función pública, y no lo digo 
por algún ánimo revanchista, 
lo dicen todos los indicadores 
que están construidos de ma-
nera objetiva por diferentes en-
tidades que lo muestran com-
pitiendo por el último puesto 

con Chocó. ¡No hay derecho!
El trasegar de la goberna-

ción de La Guajira por el cami-
no de la función pública en los 
últimos veinte años no podía 
ser peor. Como si nadie tuviera 
interés para que las cosas se 
hagan como debe ser. Como si 
no existieran los problemas de 
la gente, o que no les importa-
ran y que se las arreglen como 
puedan; porque primero está 
la solución de los “problemas” 
del gobernador que esté de 
turno.

Para el presente cuatrie-
nio la sociedad guajira confió 
en un joven político estudiado 
y preparado académica y cul-
turalmente fuera del país. Se 
creyó que sería la esperanza 
del departamento para dar un 

salto de calidad para impulsar 
el largo trayecto que le espera 
a La Guajira que la saque del 
letargo socioeconómico en el 
que la han obligado a vivir du-
rante décadas los políticos co-
rruptos. 

Sin embargo, ese joven, me 
refiero a Nemesio Roys Gar-
zón, tampoco se esforzó por 
hacer algo importante para 
evitar las malas prácticas de 
la corrupción, de la indolencia, 
y se murió la esperanza. Yo he 
radicado varias denuncias con 
pruebas en los órganos de con-
trol.

Por eso, no existe explica-
ción alguna que justifique el 
comportamiento de los políti-
cos guajiros con la situación 
de interinidad en la que se en-

cuentra la gobernación, y que 
la tiene como rueda cuadrada 
que no puede andar para ade-
lante ni para atrás, ni para nin-
gún lado.

Hace más de un mes que 
la Corte Constitucional anuló 
la elección del gobernador por 
doble militancia, que fue otra 
irresponsabilidad del candida-
to, porque no acató las reglas 
de la democracia y llevó a cabo 
su campaña en algunos muni-
cipios con los candidatos a la 
alcaldía que le daba la gana 
desconociendo los acuerdos 
de la colación que lo avaló.

Lo que ha trascendido a la 
opinión pública es que la interi-
nidad de la gobernación no ha 
sido resuelta porque los parti-
dos que avalaron al candidato 
no se han puesto de acuerdo 
para confirmar la terna que ini-
cialmente se presentó a con-
sideración del presidente de 
la República o para  reintegrar 
una terna de candidatos idó-
neos después de que el parti-
do Cambio Radical retiró uno 
de los nombres que en prin-
cipio la habían conformado, 
argumentando una presunta 
inhabilidad, pero yo más bien 
creo que fue porque se trataba 

de una perso-
na que no re-
presentaba al 
partido, sino 
que se matricu-
ló en Cambio Radi-
cal solo para integrar la terna, 
y eso es distinto.

Es decir, los intereses po-
litiqueros son superiores a la 
solución de las necesidades 
básicas insatisfechas de la 
gente. Y a alguien le tiene que 
estar conviniendo que esa si-
tuación administrativa se man-
tenga de manera indefinida. 

En el entretanto está una 
persona encargada que, por 
ética y respeto, debe tener al-
gunas limitaciones para tomar 
decisiones relacionadas con 
la ejecución del presupuesto, 
pero vaya usted a saber si el 
susodicho lo interpreta de la 
misma manera. 

Mientras tanto le va a ren-
dir cuentas a la comunidad de 
manera virtual. Será que no 
sabe que ya pasó la pande-
mia? O será por temor a que la 
comunidad le haga preguntas 
o que lo contradiga?

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

La frontera más viva de 
Suramérica vuelve a revivir a 
partir del restablecimiento de 
las relaciones entre Colombia 
y Venezuela. Una frontera viva 
es un territorio amplio y común 
entre dos o más países que ge-
nera un flujo de personas que 
sostienen vínculos y relaciones 
de todo tipo, beneficiando recí-
procamente a cada nación. Es 
un espacio territorial de vida y 
económico, fundamental para 
el desarrollo de los pueblos que 
la integran, donde las fronteras 
son apenas líneas aparentes 
más no reales - pues en vez de 
separar unen -, de manera que 
esa área compartida es de vital 
importancia y necesidad para 
los dos pueblos hermanados, 
en este caso, el pueblo Colom-
bovenezolano.

De niño aprendí que con 
el vecino no se pelea porque 
es nuestro hermano, pero si-
tuaciones de política exterior 
llevan a los gobiernos a romper 
relaciones diplomáticas con 
países vecinos afectando la po-
blación que vive a lado y lado 
de la frontera e impactando ne-
gativamente el intercambio co-
mercial, con lo cual se abre un 
espacio a la ilegalidad pues ya 
el cruce se vuelve clandestino y 
la introducción de bienes para 
el comercio se torna ilegal.  Es 
más el daño que el benéfico 
que hace una suspensión de 
relaciones, aunque - por fuerza 
de la necesidad - la gente se-
guirá entrando y saliendo por 
trochas y el comercio, ilegal en 
parte, mantendrá sus relacio-

nes cotidianas porque la gente 
necesita la frontera para vivir. 
Es una realidad que ninguna 
medida diplomática puede 
cambiar, es una simbiosis eco-
nómico-social la de frontera 
con el pueblo. 

Son 2219 kilómetros de 
frontera que comprenden 7 de-
partamentos en Colombia y   4 
Estados en Venezuela. Históri-
camente las relaciones bilate-
rales se han mantenido abier-
tas entre los dos piases pero 
en el año 2019  el Presidente 
Maduro  tomó la decisión de 
romperlas con el gobierno de 
Duque, por el reconocimiento 
del señor Guaido como Presi-
dente alterno de Venezuela. 
Grave error de política exterior 
de ambos mandatarios, que 
soberbios ambos, no dialoga-
ron y actuaron sin consultar la 
historia y la realidad socio-eco-
nómica del pueblo Colom-
bo-venezolano respecto de la 
relación que mantienen con la 
frontera de la que viven.

Las exportaciones a Vene-
zuela fueron de 196 millones 
de dólares aproximadamente, 
antes del rompimiento de las 
relaciones. Venezuela dejo de 
ser nuestro segundo socio co-
mercial. Ciudades como Mai-
cao en la Guajira y Cúcuta en 
Norte de Santander vivían de 
miles de compradores de Ve-
nezuela, lo mismo Maracaibo y 
San Antonio del otro lado, ge-

nerándose un flujo de bienes y 
servicios dinamizador de am-
bas economías. Hoy esas po-
blaciones de ambos países su-
fren los rigores de una decisión 
política equivocada que se tra-
duce en desempleo, pobreza, 
quiebra de empresas y todo lo 
malo que eso trae como delin-
cuencia, violencia, hambre, fal-
ta de oportunidades. Vengan a 
conocer a Maicao y verán que 
ya no es la vitrina comercial 
más grande de Colombia como 
se le conocía. 

Otros sectores se vieron 
afectados como el transpor-
te de carga y de pasajeros, el 
turismo, la remesa de divisas. 
Todo un desastre económico 
para los pueblos de esta fron-
tera. Es de esperar que los 
nuevos embajadores en Cara-
cas y Bogotá nombrados por 
los gobiernos de Petro y Madu-
ro vuelvan a la normalidad la 
vida y las relaciones económi-
co y sociales de la frontera.

Para La Guajira es de suma 
importancia el restablecimien-
to de las relaciones entre las 
dos naciones como quiera que 
estamos unidos físicamente 
con el Zulia. El intercambio con 
Venezuela será permanente 
en muchas actividades y esto 
mejorará la calidad de vida de 
nuestra gente que se beneficia 
comprando allá a menor pre-
cio, ante la fortaleza del peso 
frente al Bolívar, a la vez que, 

la gasolina más barata com-
prada en Venezuela impactara 
positivamente en el precio de 
las mercancías introducidas al 
territorio de la Guajira.  

El nuevo Gobierno debe 
aprovechar la ocasión para 
aplicar la ley de fronteras - Ley 
2135 de 2021 - y dar un trato 
diferencial de beneficios tribu-
tarios a las zonas de frontera 
y, a las económicas especia-
les, como la de la Guajira, en 
pro de su desarrollo y del bien-
estar de su gente, con tasas 
arancelarias más favorables; 
promover la creación de zonas 
de libre comercio; la moder-
nización y eficiencia de nues-
tros puertos; exenciones de 
impuestos para empresas que 
generen empleos en el área de 
frontera; condiciones fiscales 
más favorables para el comer-
cio de Maicao y, la solución de-
finitiva de la circulación de los 
vehículos con placa venezola-
na autorizando su circulación 
libremente en todo el territorio 
de la Guajira, sean internados 
o no. Para dinamizar la econo-
mía del departamento que no 
existan restricciones en la fron-
tera para el flujo de personas 

de las dos nacionalidades, sin 
más documento que la presen-
tación de la cedula de identi-
dad de cada nacional. 

En fin, es mucho el trabajo 
que tendrán los embajadores 
Benedetti y Félix Plasencia  
para normalizar las relaciones 
y mucho lo que la gente espera 
al lado de cada frontera para 
que las cosas vuelvan a ser 
como antes, nuestros pueblos 
resulten más hermanados y el 
beneficio sea reciproco para 
las dos economías, por ende, 
que la gente pueda vivir mejor 
en este largo corredor que in-
tegra la frontera más activa de 
Suramérica. Se requiere volun-
tad política y acciones de cada 
gobierno pensando más en sus 
pueblos que en sus cálculos 
políticos. 

Los problemas políticos 
internos de Venezuela que lo 
solucionen los venezolanos, 
lo mismo los de Colombia que 
lo resuelvan los colombianos. 
No intromisión en los asuntos 
internos de cada país es la 
clave para que haya respeto y 
buenas relaciones. Y que nun-
ca más - por ningún motivo - el 
pueblo vuela a sufrir las conse-
cuencias de las equivocacio-
nes de sus gobernantes. 

Colombia y Venezuela más 
unidos que antes. Bienvenido 
el resurgir de nuestras relacio-
nes con los hermanos Venezo-
lanos.

Por Fabio Olea Massa
(NEGRINDIO)

Revive la frontera

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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OPINIÓN

Las relaciones bilaterales 
entre Colombia y Venezuela 
han estado marcadas por un 
sinnúmero de altibajos que 
denotan las discrepancias en 
cuanto a ideologías políticas y 
sistemas de gobiernos. Estas 
naciones comparten más de 
dos mil kilómetros de frontera, 
además de aspectos históri-
cos, geográficos y demográfi-
cos que las hacen interdepen-
dientes.

A pesar de ello, en los últi-
mos años se han dado ruptu-
ras que han transformado la 
historia de la diplomacia en-
tre ambos países, generadas 
durante el gobierno de Álvaro 
Uribe Vélez por el presunto 
apoyo del régimen venezolano 
a las guerrillas de las FARC y 
el ELN. Sin embargo, en la era 
de Juan Manuel Santos se da 
inicio a una nueva fase de las 
relaciones diplomáticas entre 
Bogotá y Caracas, enfocada en 
impulsar la inversión social, el 
comercio, el desarrollo de in-
fraestructuras y la seguridad 
en la zona de fronteras.

En el año 2015 inicia otra 
tensión debido al cierre del 
Puente Internacional Simón 
Bolívar, cuando el actual pre-
sidente venezolano Nicolás 
Maduro ordena la deportación 
de colombianos por supues-
tas implicaciones en ataques 
a soldados venezolanos, ade-
más de actividades ilícitas re-
lacionadas con el contrabando 
de gasolina. En 2016 se reabre 
la frontera y en 2019, con el 
espaldarazo de Iván Duque a 
Juan Guaidó, presidente inte-
rino de Venezuela, se da una 
nueva fractura en las relacio-
nes consulares.

No obstante, en la actua-
lidad se vislumbran nuevos 
aires para ambas naciones, 
desde que el presidente Gusta-
vo Petro anunció que dentro de 

las prioridades de su gobierno 
trabajaría por reanudar las re-
laciones diplomáticas y comer-
ciales con el vecino país, y lo 
ratificó con el nombramiento 
del exsenador Armando Be-
nedetti como Embajador de 
Colombia en Venezuela. Esta 
coyuntura ha mantenido a los 
departamentos ubicados en 
zona de frontera expectantes 
frente a la posibilidad de fo-
mentar escenarios que impul-
sen el desarrollo fronterizo, la 
cooperación internacional y 
la ampliación de libertades y 
opciones para los ciudadanos 
que allí convergen.

Por su parte, se busca 

restablecer las relaciones mi-
litares e impulsar el comercio 
fronterizo a través del Acuerdo 
de la Frontera, como el princi-
pal vehículo de colaboración 
que coadyuvará a la creación 
de una zona económica dife-
rencial e integral, sumado a 
estrategias y planes para la 

disminución de impuestos a 
ciertas actividades, además de 
la reglamentación que fomente 
la inversión en el sector educa-
tivo, de salud e infraestructura.

Acorde a la Cámara de Inte-
gración Económica Venezolano 
Colombiana, la reapertura per-
mitirá que el intercambio de 

bienes y servicios llegue hasta 
mil 200 millones de dólares 
durante la presente vigencia, 
lo cual significa que ambos paí-
ses deben trabajar en la armo-
nización de una cooperación 
económica en términos de 
competitividad y hacia la cons-
trucción de una integración 
que facilite una recuperación 
productiva y social.

En el caso de La Guajira, 
los principales gremios y sec-
tores económicos deberán al-
zar la voz para que el actual 
gobierno implemente estrate-
gias enfocadas en disminuir 
los altos índices de ilegalidad, 
inseguridad, migración masiva 
y desabastecimiento de ali-
mentos en la frontera, ya que 
el intercambio comercial y la 
circulación de personas no se 
ha detenido pese al cierre fron-
terizo, sino que por el contra-
rio, se ha venido haciendo de 
manera ilegal y ha robustecido 
acciones producto del contra-
bando, el lavado de activos, la 
informalidad y violencia de los 
derechos humanos.

En esta ocasión, los líderes 
de ambos Estados están lla-
mados a trabajar en términos 
de solidaridad, complementa-
riedad y corresponsabilidad, 
siendo conscientes de la im-
portancia de crear programas 
integrales que permitan que 
la frontera vuelva a florecer a 
partir del cierre de brechas 
sociales, la generación de 
empleo y la construcción de 
capacidades en beneficio de 
colombianos y venezolanos. Es 
el momento de crear las con-
diciones para que los recursos 
y potencialidades de ambos 
países impacten de manera 
positiva a las poblaciones que 
se han visto afectadas por los 
largos periodos de distancia-
miento y conflicto.

Por Olisney Deluque 
Montaño

directora de la Oficina de Relaciones 
Internacionales de Uniguajira.

Reapertura de la frontera y las relaciones 
diplomáticas entre Colombia y Venezuela

La frontera entre Colombia y Venezuela en el paso por Paraguachón, Maicao.
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BIENESTAR

El helado se ha vuelto 
uno de los postres 
favoritos de muchos, 
y es que hoy en día 
existe una gran varie-

dad de sabores que compla-
cen hasta a los paladares más 
exigentes. Además, la ciencia 
ha comprobado que en canti-
dades moderadas, hay benefi-
cios de comer helado, ¿quieres 
conocerlos?

De acuerdo a un estudio 
realizado por la Escuela de Ne-
gocios Constanza en España, 
tan solo en ese país, cada per-
sona consume al menos 10, 
67 litros de helado al año, lo 
que equivale a 192 bolas.

Las temperaturas cada vez 
más elevadas, los inviernos 
cálidos y el crecimiento en la 
variedad de sabores, han im-
pulsado significativamente el 
mercado del helado.

Sin embargo, para obtener 
los beneficios de comer helado 
es importante que tomes en 
cuenta la moderación.

“El consumo de helados 
es un placer que nos pode-
mos permitir siempre que lo 
situemos en sus límites razo-
nables”, dicen nutricionistas 
españoles en el Libro Blanco 
del Helado.

Los autores además indi-
can que lo más recomendable 
es que los helados se integren 
dentro de las comidas habitua-
les y no su ingesta entre horas.

Beneficios de comer helado

1. Vitaminas y calcio: De 
acuerdo a investigadores de 
la Asociación Española de Fa-
bricantes de Helados (AEFH), 
un helado de crema o leche 
aporta proteínas, calcio, fósfo-
ro, magnesio, sodio, potasio y 
vitaminas A, B2 y B6.

También se comprobó que 
una ración moderada cubre 
hasta el 15% de los requeri-
mientos diarios de calcio.

2. Energía: Por su alto con-
tenido de hidratos de carbono, 
una porción moderada de hela-
do te dará energía para estar al 
cien en tus actividades.

3. Te hace feliz: Definiti-
vamente comer un helado de 
nuestro sabor favorito puede 
ponernos de buenas, espe-

cialmente si lo disfrutamos en 
compañía de amigos, familia o 
la pareja.

Gracias a un aminoácido 
llamado triptófano, tu cuerpo 
aumentará los niveles de sero-
tonina, una hormona que inhi-
be síntomas de depresión.

 
4. Es para todos: Como tie-

ne una base de leche de vaca, 

el helado contiene un alto con-
tenido de proteínas y es rico en 
aminoácidos esenciales, por lo 
que niños, ancianos y adultos 
pueden verse beneficiados.

Además, una ración de 100 
gramos de helado puede apor-
tar hasta el 10% de la vitamina 
B12 necesaria.

5. Hidratación: Un helado 

contiene mucha agua, por lo 
que puede ser ideal para cal-
mar la sed.

“Puede satisfacer necesi-
dades básicas como la sed, el 
apetito, refrescar la boca y la 
garganta”, apunta la AEFH.

6. Contra el estrés: Este 
es uno de los mejores benefi-
cios de comer helado, espe-
cialmente si es uno de vainilla 
o chocolate, ya que contienen 
caseína, un componente que 
ayuda a reducir el estrés y ge-
nera endorfinas.

7. Bajos en grasa: Esto de-
penderá directamente del tipo 
de helado que elijas. La reco-
mendación es optar por un he-
lado artesanal porque tienen 
solo 6% de contenido de grasa, 
la cual es apta para personas 
con diabetes.

"Dependiendo del tipo de 
producto, 100 gramos de he-
lado de base láctea supone un 
aporte calórico de entre un 5 y 
un 12% de las cantidades dia-
rias recomendadas de ener-
gía. Con respecto al helado 
de agua, 100 gramos de este 
producto no alcanza ni el 10% 
de la recomendación diaria de 
energía", señalan expertos en 
el Libro Blanco del Helado.

Recuerda que no todos los 
helados son iguales, algunos 
aportan más calorías, azúca-
res y grasas pero una práctica 
habitual de ejercicios puede 
compensar el consumo mode-
rado de estos.

Comer helado puede aportar calcio, vitaminas y liberar hormonas que te hacen sentir feliz.

increíbles
beneficios de 
comer helado

7
Una dieta

equilibrada es
la clave para

tener una vida y 
un cuerpo
saludables.

El helado es un alimento que puede consumirse todo el año.
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JUDICIALES

Hirió a su víctima al no dejarse 
atracar y la ciudadanía le dio 
una paliza

Transportadores bloquearon Manaure en la mañana 
de ayer

Van incautadas 5,7 toneladas de marihuana y 
4,4 de cocaína durante el 2022 en La Guajira 

Después de intentar atra-
car a una persona, la comuni-
dad lo acorraló y procedieron 
a golpearlo, cuando llegó una 

patrulla de la Policía y llevó al 
delincuente a que lo curaran y 
capturarlo.

El detenido fue identificado 
como Daniel Antonio Díaz, de 
18 años, de nacionalidad ve-
nezolana; a quien señalan que 
trató de atracar a una persona 
y este opuso resistencia.

La víctima de esta acción 
delincuencial responde al 
nombre de Geiner Luis Carrillo 
Ipuana, de 33 años; quien pre-
senta heridas con cuchillo en 
diferentes partes del cuerpo.

Al escuchar los gritos, los 
vecinos del sector salieron a 
percatarse que sucedía y ha-

llaron a uno emanando san-
gre, sindicando al otro que qui-
so atracarlo.

Los miembros del cuadran-
te en el corregimiento Cueste-
citas, del municipio Albania, 
intervinieron para preservar 
la vida y lo condujeron a Díaz 
hasta el hospital San Rafael, 
donde le hicieron las curacio-
nes de rigor.

Sobre Carrillo Ipuana, se 
conoció que ingresó al mismo 
lugar y por las lesiones recibi-
das fue remitido a Maicao a un 
centro clínico de mayor nivel 
de atención en salud.

Cansados por la inseguri-
dad que se presenta de mane-
ra diaria en la vía, los conduc-
tores del servicio de pasajeros 
de Uribia-Manaure y de Ma-
naure-Riohacha, bloquearon el 
acceso al municipio salinero.

La carretera que comunica 
a Manaure con Uribia, quedó 
cerrada en el sector de Techo 
Verde y en la que conduce a 
Riohacha quedó obstaculiza-
da en la zona del arroyo Limón.

En la protesta los afiliados 
a Cootrama  se ubicaron en 
ambas salidas del casco ur-
bano, quienes solicitaron la 
urgente intervención de las 

autoridades para que frenen 
los ataques a los vehículos en 
las vías.

Denuncian los transporta-
dores que constantemente les 
tiran piedras cuando pasan 

y hasta colocan troncos para 
que se detengan y atracarlos, 
que ha dejado carros afecta-

dos y heridos.
Pidieron más patrullaje 

en estas carreteras, que les 
brinden una mayor seguridad, 
aseguraron que el día anterior 
hubo dos ataques a los auto-
móviles que transitan por es-
tos ejes viales.

El secretario de Gobierno 
Municipal, José Álvarez Toro, 
expresó que hubo reuniones 
con el gremio en Manaure, 
y después se procedió a dia-
logar con los líderes y auto-
ridades tradicionales wayuu, 
concertando para evitar una 
tragedia y tener seguridad en 
las carreteras.

Como golpes contundentes, 
la Policía Nacional ha cataloga-
do las incautaciones efectua-
das en el presente año en La 
Guajira en la lucha contra el 
narcotráfico.

En el balance la institución 
de seguridad en este departa-
mento ha entregado las cifras 
de los decomisos que han rea-
lizado los uniformados en las 
carreteras y en allanamientos.

La Policía ha indicado que 
en el transcurso de este año 

fueron decomisados 5.7 to-
neladas de marihuana, 4.46 
toneladas de clorhidrato de co-
caína, 97 kilos de base de coca 

y 6.6 kilos de bazuco.
El comandante de la Policía 

Nacional en La Guajira, el coro-
nel, Alexander Vargas Pitacuar 

sostuvo “seguimos afectando 
las finanzas criminales de los 
grupos narcotraficantes, que 
usan La Guajira como platafor-

ma para querer enviar droga 
hacía otros países”.

También aseveró “nuestros 
policías le han propinado gol-
pes contundentes a las bandas 
del narcotráfico, que delinquen 
en esta parte del país”.

Estos positivos que se han 
registrado demuestran que la 
marihuana en altas cantidades 
ha recobrado importancia, al 
incautarse últimamente cuan-
do la transportan en kilos, arro-
bas y en camiones completos.

Albania

Manaure

La Guajira

Daniel Antonio Díaz, de 18 años, detenido.

Geiner Luis Carrillo Ipuana, herido.

http://www.instagram.com/guajiranews
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SOCIALES & CULTURA

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Paul Bolaño Saurith

Yader Romero enamora con su 
show

Iván Villazón, el artista
preferido para los conciertos 
de Amor y Amistad

La Loma, Cesar, lista para el 30° Festival de Canciones 
Samuel Martínez

“Seguimos bendecidos”, 
ese fue el mensaje de Yader 
Romero al culminar su gira de 
presentaciones y sentir el apo-
yo del público en Piedecuesta, 
Bucaramanga y Cantagallo.

El intérprete de ‘El suceso’ 
entiende su realidad como el 
fruto del trabajo a lo largo de 
15 años en Grupo Kvrass y la 

buena acogida para su actual 
proyecto al lado de Luis Cam-
pillo. 

Los departamentos del in-
terior del país, entre ellos San-
tander se convierten en una 
plataforma ideal para el estilo 
de Yader. Fue precisamente 
en Piedecuesta, en la disco-
teca Mulatas donde se quedó 

con los aplausos del concierto 
denominado Ranchenato tras 
compartir escenario con Luis 
Alfonso, Nelson Velásquez, en-
tre otros del género popular. 

Y el cierre de otra gran gira 
fue cantándole a los habitan-
tes de Cantagallo, sur de Bolí-
var, en homenaje a Santa Rosa 
de Lima, allí quedó filmado esa 

alegría trasmitida por Yader y 
Campi para cada uno de los 

asistentes al espectáculo en la 
plaza principal de la población.

Iván Villazón, 'El Cantor de 
Cantores', es el artista prefe-
rido para celebrar las fechas 
especiales del Amor y Amistad 
en el mes de septiembre por 
muchas regiones de Colom-
bia.

Ese inmenso catálogo de 
canciones románticas que se 
han convertido en éxitos en la 
voz de Iván Villazón, han con-
solidado muchas historias de 

amor verdadero.
Iván Villazón y Tuto López, 

celebrarán los siguientes con-
ciertos de Amor y Amistad:

Viernes 2 de septiembre: 
Martín Internacional en Cajicá 
- Cundinamarca, con Yeison Ji-
ménez, Arelis Henao y El Cha-
rrito Negro.

Sábado 3: discoteca La Le-
yenda - Medellín.

Viernes 9: concierto 'Ba-

rranquilla vive el Vallenato' en 
el centro de eventos Puerta 
de Oro - Barranquilla.

Sábado 10: Centro de Con-
venciones 'Crispín Villazón' en 
Valledupar, alternando con 
Fabián Corrales, La Banda del 
5 y Samuel Pérez.

Iván Villazón es el valle-
nato que se impone en los 
mejores conciertos de Amor y 
Amistad.

Del primero al cua-
tro de septiembre 
de 2022 en el co-
rregimiento de La 
Loma, municipio 

de El Paso, Cesar, se llevara a 
cabo el 30° Festival de Can-
ciones Samuel Martínez, Rey 
de Reyes, en homenaje al acor-
deonero Jaime Martínez Cas-
tro, teniendo la más grande 
inscripción de concursantes, 
cuyos ganadores recibirán pre-
mios que superan los 78 millo-
nes de pesos.

De esta manera, los inscri-
tos en las distintas categorías 
registran el siguiente balance:
Acordeón Profesional: 14
Acordeón Aficionado: 20
Acordeón Juvenil: 12
Acordeón Infantil: 10
Canción Vallenata Inédita, Rey 
de Reyes: 13
Canción Vallenata Inédita Cos-
tumbrista: 16
Piqueria, Rey de Reyes: 9
Muestras folclóricas: 10

La respuesta positiva obe-
dece al trabajo organizacional, 
al compromiso con el folclor, a 
la convocatoria pública para el 
concurso del afiche promocio-
nal cuya ganadora fue Teotiste 
López Contreras, y al concurso 
de pintura infantil donde 25 
estudiantes durante cuatro 
horas estuvieron metidos en el 
mundo vallenato.

En esta modalidad de la 

pintura los ganadores fueron 
en sus tres primeros puestos: 
Manuel Andrés Morales Mora 
(Escuela Nueva de El Cruce), 
Isa Cristina León Padilla (Cole-
gio Nuestra Señora de Fátima) 
y Helen Sofía García Rivera 
(Colegio Divino Maestro).

“Estamos comprometidos 
con el folclor vallenato y más 
con la versión 30 del Festival 
de Canciones Samuel Martí-
nez, a quien se le conmemo-
ran  100 años de su natalicio. 
Gracias a todos por responder 
a esta convocatoria y estamos 
preparados para regresar des-
pués de dos años de ausencia 
del certamen”, indicó Eliana de 
la Ossa Bravo, presidenta de la 
Fundación Festival de Cancio-
nes Samuel Martínez.

En esta justa de acordeo-

nes, versos y canciones está 
comprometida la Alcaldía de 
El Paso, ‘Sembrando Esperan-
za’ y el acompañamiento de la 
Fundación Festival de la Leyen-
da Vallenata.

Centenario del natalicio
A la par con el certamen fes-
tivalero el dos de septiembre 
de 2022 se realizarán los ac-
tos conmemorativos del Cen-
tenario del Natalicio del juglar 
Samuel Antonio Martínez Mu-
ñoz, autor de la canción: ‘La 
Loma’, grabada por Alfredo Gu-
tiérrez, Jorge Oñate y Silvestre 
Dangond, entre otros.

A las cinco de la mañana 
se iniciarán los actos con una 
alborada en la plaza principal 
Rodrigo Gutiérrez, sigue una 
caminata al cementerio que 

estará acompañada de los Re-
yes de Reyes del Festival de 
la Leyenda Vallenata: Gonzalo 
‘El Cocha’ Molina, Hugo Carlos 
Granados, Álvaro López, Almes 
Granados y acordeoneros con-
cursantes.

Seguidamente una misa 
campal y serenata póstuma 
al juglar. En horas de la tarde 
el conversatorio vida y obra de 
Samuel Martínez, donde parti-
ciparán como ponentes Wilfre-
do Rosales Ortega, Fernando 
Bordeth Chiquillo, Geoberto 
Ruiz Martínez y Samuel Martí-
nez Castro.

En horas de la noche se 
develará en la plaza principal 
Rodrigo Gutiérrez Maestre, un 
monumento en homenaje al 
juglar Samuel Antonio Martí-
nez Muñoz.

Al respecto el abogado, es-
critor y compositor Jorge Naín 
Ruiz Ditta, quien preside los 
actos del centenario del nata-
licio, expresó. “Es una respon-
sabilidad muy grande sacar 
adelante el certamen del Cen-
tenario del Natalicio del juglar 
Samuel 

Martínez, quien dejó en la 
cúspide el nombre de La Loma, 
a través de su canción, de su 
ejemplo y de su amor al folclor. 
Esta fecha del dos de septiem-
bre no podía pasar desaper-
cibida y haremos honor a su 
gran gesta a favor de la músi-
ca  vallenata. Es preciso tener 
presente que su nombre se ha 
perpetuado a través del del 
tiempo y del festival que lleva 
su nombre, el cual se comenzó 
a realizar en el año 1990”.

Afiche 30 Festival de Canciones Samuel 
Martínez.

Afiche centenario del natalicio de 
Samuel Martínez.

Trabajo ganador del concurso de pintura infantil en La Loma, Cesar. Autor, Manuel 
Andrés Morales Mora

Yader Romero, artista musical.
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NACIONALES
Más de mil hogares tendrán energía eléctrica por 
primera vez a través del mecanismo de obras por 
impuestos

Jorge Eduardo Londoño Ulloa se posesionó como 
director general del SENA

Más de 1.100 familias, 130 Instituciones Educativas y 362 UCAS serán beneficiarias de proyectos de 
energía con soluciones solares fotovoltaicas.

Sus principales retos son fortalecer la economía campesina y asegurar su soberanía alimentaria, hacer 
que los jóvenes se enamoren del campo y la capacitación continua de los instructores.

Más de 1.100 familias, 130 
Instituciones Educativas y 362 
Unidades Comunitarias de 
Atención del Instituto Colom-
biano de Bienestar Familiar 
(ICBF) tendrán por primera vez 
el servicio de energía a través 
del mecanismo de obras por 
impuestos con las soluciones 
energéticas estructuradas por 
el Instituto de Planificación y 
Promoción de Soluciones Ener-
géticas para las Zonas No In-
terconectadas, IPSE.

“Desde el IPSE hemos tra-
bajado por dinamizar la inver-
sión pública y privada en so-
luciones energéticas para las 
comunidades y por eso traba-
jamos de la mano con varias 
entidades con un banco de 
proyectos para la consecución 
de recursos a través del meca-
nismo de obras por impuestos. 
Hoy nos complace anunciar la 
consecución de 9 proyectos, 
que cuentan con una inver-
sión que supera los $40 mil 
millones de pesos, en los que 

participan el Grupo Nutresa, el 
Grupo de Energía de Bogotá y 
Ecopetrol, quienes decidieron 
apostarle a llevar el servicio de 
energía a más hogares colom-
bianos en los departamentos 
de Caquetá, La Guajira y Putu-
mayo”, expresó el director del 
IPSE, José David Insuasti. 

Obras por impuestos es un 
mecanismo articulado por la 

Agencia de la Renovación del 
Territorio ART y creado para 
que los contribuyentes puedan 
decidir en qué proyecto de im-
pacto social y económico se 
puede invertir su impuesto de 
la renta. Estas iniciativas que 
aportan a la construcción de 
paz por parte de las empresas 
con el dinero para el pago de 
impuestos están dirigidas a los 

municipios con Programas de 
Desarrollo con Enfoque Terri-
torial, PDET, y las Zonas Más 
Afectadas por el Conflicto Ar-
mado -ZOMAC.

Los proyectos
El Grupo Nutresa adelantará 2 
proyectos para la implementa-
ción de soluciones solares foto-
voltaicas para 422 familias en 
la zona rural del municipio De 
San Vicente Del Caguán, Ca-
quetá, con recursos por cerca 
de $9.500 millones de pesos. 

Por su parte, el Grupo de 
Energía de Bogotá destinará 
recursos de sus impuestos 
por más de $14.000 millones 
de pesos en 4 proyectos para 

la construcción de sistemas 
individuales solares fotovol-
taicos en 130 Instituciones 
Educativas y 362 Unidades 
Comunitarias de Atención del 
ICBF ubicadas en la zona ru-
ral y dispersa de las zonas no 
interconectadas de los munici-
pios de Maicao y Riohacha, en 
el departamento de La Guajira. 

Y finalmente, Ecopetrol rea-
lizará la implementación de so-
luciones solares fotovoltaicas 
para 766 familias con 3 pro-
yectos en la zona rural de los 
municipios del Valle Del Gua-
muez, Orito y San Miguel, en 
el departamento de Putumayo, 
por más de $15.800 millones 
de pesos.

La posesión del acadé-
mico, ambientalista, 
abogado y promotor de 
paz se llevó a cabo en 
el Ministerio del Traba-

jo ante la jefe de esta cartera, 
Gloria Inés Ramírez Ríos. El 
presidente de la República, 
Gustavo Petro, le encomendó 
al nuevo líder impulsar al cam-
pesinado colombiano y conver-
tir a la Entidad en “gran instru-
mento de ciencia y tecnología 
en la economía productiva”.

Durante el discurso de 
posesión, Londoño, dijo "Asu-
mimos esta responsabilidad 
con mucho propósito: desde 
el campo educativo trabajare-
mos por influir en la ética y la 
moral de todos, vamos a cons-
truir sobre lo construido y a ca-
pacitar y buscar recursos para 
fortalecer la economía campe-
sina y asegurar la soberanía 
alimentaria del país".

Por su parte, la Ministra de 
Trabajo, expresó que “el presi-

dente Gustavo Petro ha cons-
tituido su gobierno con cohe-
rencia hacia una Colombia que 
sea potencia mundial para la 
vida digna y esta posesión es 
motivo de ilusión y esperanza 
porque se fortalecerán las ca-
pacidades de los más vulnera-
bles y se aplicará un enfoque 
diferencial para generar traba-
jo decente en condiciones de 
calidad humana".

Ejercicio académico de 
Jorge Eduardo Lodoño 

Ulloa
Egresado de la Universidad 
Externado de Colombia, es-
pecialista en Derecho Públi-
co Comparado del Instituto 
Universitario de Estudios Eu-
ropeos de Torino (Italia) y en 
Argumentación Jurídica en la 
Universidad de Alicante (Es-
paña), país en el que también 
obtuvo su Maestría en Derecho 
Español e Internacional y un 
Doctorado en Cuestiones Ac-

tuales del Derecho Español e 
Internacional de la Universidad 
Alfonso X El Sabio.

Se desempeñó como rec-
tor y vicerrector de la Univer-
sidad de Boyacá y decano de 
la facultad de Derecho de la 
misma institución; también fue 
decano de la facultad de De-

recho de la Universidad Santo 
Tomás y ejerció como profesor 
de la Universidad Externado 
de Colombia, además, partici-
pó como profesor invitado en 
algunas universidades en el 
exterior.

Londoño ha sido investiga-
dor en derecho administrativo 

y mecanismos de participación 
popular y alternativos de solu-
ción de conflictos y posconflicto 
en Colombia; es coautor de va-
rias publicaciones, entre ellas: 
‘Seguridad y justicia en tiem-
pos de paz’, ‘La globalización 
del derecho y su incidencia en 
la sociedad contemporánea’, 
‘Municipio y Federalismo’, 
‘Tendencias actuales del dere-
cho público y del derecho pri-
vado’ y ‘Justicia constitucional 
y administrativa’.

Trayectoria profesional
El nuevo líder del SENA fue ge-
rente de la Lotería de Boyacá 
y Gerente de la Industria Lico-
rera de Boyacá, luego inició su 
carrera política, lo que lo llevó 
a ser gobernador de Boyacá, 
senador de la República y Mi-
nistro de Justicia y de Derecho; 
además se desempeñó como 
secretario de Agricultura y se-
cretario general de la Goberna-
ción de Boyacá.

Los departamentos beneficiados son
Caquetá, La Guajira y Putumayo, con 9 

proyectos repartidos entre el Grupo
Nutresa, el Grupo de Energía de Bogotá

y Ecopetrol.

Una de las entidades en la que más confían los colombianos tiene nuevo líder.

El IPSE con el propósito de dinamizar la inversión pública y privada en soluciones 
energéticas cuenta con un banco de proyectos y acompaña a las entidades para 
acceder al mecanismo de obras por impuestos.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La Cámara de Comercio de 
Bogotá, Corferias y la Secreta-
ría de Desarrollo Económico 
de Bogotá anunciaron que, el 
consorcio Mazzanti - Gensler, 
fue el ganador del concurso 
de diseño del Distrito de Cien-
cia, Tecnología e Innovación de 
Bogotá – Región, el cual se es-
pera se comience a construir a 
finales de este 2023 e inicie a 
operar a partir del 2025.

De acuerdo con la Secreta-
ría de Desarrollo Económico, 
el consorcio está conformado 
por el Equipo Mazzanti, lidera-
do por el reconocido arquitecto 
colombiano, Giancarlo Maz-
zanti, y la firma internacional 
de arquitectura, diseño y plam-
nificación, Gensler.

“La propuesta se destacó 
por presentar un diseño que 
funciona como un sistema que 
se puede adaptar a las futuras 
etapas y necesidades de desa-
rrollo del complejo con un es-
pecial tratamiento de espacio 
público que permea la infraes-
tructura, fluyendo a través de 
las plazoletas hasta el mismo 
interior del edificio, ofreciendo 
espacios de encuentro y fric-
ción creativa no convenciona-
les que van ascendiendo por 
el interior del edificio, propi-
ciando una nueva dimensión 
urbana ejemplar, que consti-

tuirá los cimientos del Distrito 
de Ciencia, Tecnología e Inno-
vación de Bogotá- Región”, se-
ñaló la entidad distrital.

El proyecto, liderado por la 
Cámara de Comercio de Bo-
gotá, Corferias y la alcaldía de 
la ciudad, buscará generar un 
espacio donde se fortalezca el 
emprendimiento y la innova-
ción en la capital de Colombia, 
con el fin de posicionar a la ciu-
dad y la región “como un hub 
de innovación y desarrollo en 
el ámbito internacional”.

La iniciativa, de acuerdo 
con la Secretaría de Desarrollo 
Económico, funcionará como 
complemento del primer Distri-
to de Ferias, Eventos y Conven-
ciones de América Latina, el 
cual está conformado por Cor-

ferias, el hotel Hilton Corferias 
y Ágora Bogotá.

“Esta iniciativa contribuirá 
a consolidar a Bogotá Región 
como la capital del emprendi-
miento y la innovación de Amé-
rica Latina brindando oportu-
nidades a emprendedores y 
empresarios a acceder a ca-
pital de inversión y a servicios 
que fomentarán los negocios 
en torno a la DCTI. Celebramos 
la firma de este memorando 
que formaliza el interés de to-
das las entidades de impulsar 
y acelerar este megaproyecto 
que dinamizará la competiti-
vidad de Bogotá y la región”, 
comentó meses atrás el presi-
dente de la Cámara de Comer-
cio de Bogotá, Nicolás Uribe 
Rueda.

La Secretaría de Desarrollo 
Económico además había in-
formado el pasado 15 de mar-
zo que, el Distrito de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, con-
tará con dos tipos de modelos 
de negocio: uno inmobiliario, 
con el que se generarán ingre-
sos con el alquiler de espacios, 
y uno relacionado con activi-
dades de ciencia, tecnología e 
innovación.

Además, según detalló 
la entidad en ese entonces, 
“se prestarán servicios de 
laboratorio de productos mí-
nimos viables; un centro de 
entendimiento del entorno; un 
landing de emprendimiento, 
articulación del ecosistema 
de emprendimiento e innova-
ción; Centro de transferencia 
de conocimiento y formación; 
Centro de datos e informa-
ción; espacios de coworking 
y networking; auditorio y 
showrooms para divulgación 
de iniciativas en CTI + i y ser-
vicios basados en tecnologías 
5G”.

Así lucirá el Distrito de 
Ciencia, Tecnología e 

Innovación de Bogotá – 
Región

En el marco del anuncio del 
consorcio que liderará la cons-
trucción del Distrito de Ciencia, 

Tecnología e Innovación de 
Bogotá – Región, la Secretaría 
de Desarrollo Económico de la 
ciudad también dio a conocer 
cómo lucirá la infraestructura 
del nuevo espacio.

“Su notoriedad e innova-
ción se manifiestan también 
en una imagen potente a tra-
vés de una fachada que evoca 
la tradición bogotana del ladri-
llo con una innovadora técnica 
en su diseño que conforma un 
tejido como piel del edificio, el 
cual cambia en su densidad, 
para responder a sus usos in-
ternos y a su conexión con el 
exterior”, informó la entidad.

La Secretaría así mismo de-
talló que, el diseño de la pro-
puesta ganadora, también per-
mitirá que los actores de las 
áreas privadas como públicas 
del edificio puedan interactuar 
entre sí, con el fin de propiciar 
“procesos de innovación y de 
desarrollo de nuevas propues-
tas científicas y tecnológicas”.

En meses anteriores, la 
Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico de Bogotá también 
indicó que, el edificio, contará 
con 40.000 metros cuadrados, 
y se espera comience a cons-
truirse a finales del próximo 
año y que sea inaugurado en 
el 2025.

El Ártico se calienta casi 
cuatro veces más rápido que el 
resto del mundo, con el consi-
guiente derrumbe de glaciares 
y la pérdida de hábitats a un 
ritmo récord. Una situación a 
la que se une un fenómeno in-
esperado: sus lagos se están 
secando.

Un estudio que publica hoy 
Nature Climate Change señala 
que en los últimos veinte años 
los lagos árticos se han redu-
cido o secado por completo en 
toda la región panártica (norte 
de Canadá, Rusia, Groenlandia, 
Escandinavia y Alaska).

La disminución de los lagos 
supone una sorpresa, pues los 
científicos consideraban que el 
cambio climático, al principio, 
ampliaría los lagos de la tundra 
debido a los cambios en la su-
perficie por el derretimiento del 
hielo terrestre, y que finalmente 
se secarían a mediados del si-
glo XXI o del XXII.

Estos lagos suponen un 
elemento fundamental del eco-
sistema ártico, al proporcionar 
una fuente de agua dulce para 
las comunidades que allí viven, 
además aves migratorias y cria-
turas acuáticas amenazadas 
de extinción también dependen 
de los hábitats lacustres para 

sobrevivir.
La pérdida de estos lagos, 

según los autores del estudio, 
encabezados por Elizabeth 
Webb de la Universidad de Flo-
rida, pude tener su causa en el 
permafrost, el suelo congelado 
que cubre el Ártico.

El equipo teorizó que el 
descongelación del permafrost 
puede disminuir la superficie 
de los lagos al crear canales de 
drenaje y aumentar la erosión 
del suelo hacia ellos.

"Nuestros resultados sugie-
ren que el deshielo del perma-
frost se está produciendo in-
cluso más rápido" de lo que se 
había previsto e indican que “la 
región está probablemente en 
una trayectoria hacia un mayor 
drenaje a escala de paisaje en 
el futuro", destacó Webb.

La investigación apunta que 
el incremento de las precipita-
ciones en otoño provoca la de-
gradación del permafrost y el 
drenaje de los lagos. El agua 

de lluvia transporta el calor al 
suelo y acelera el deshielo del 
permafrost, que puede abrir ca-
nales subterráneos que drenan 
la superficie.

El permafrost ártico es un 
almacén natural de materia or-
gánica conservada y de gases 
que calientan el planeta, pues 
almacenan casi dos veces más 
carbono que la atmósfera.

"Hay muchas investigacio-
nes en curso que sugieren que 
a medida que el permafrost se 

descongela, este carbono es 
vulnerable a ser liberado a la 
atmósfera en forma de metano 
y dióxido de carbono", advirtió 
la científica.

Un pequeño aspecto posi-
tivo sería que los modelos an-
teriores de la dinámica de los 
lagos preveían su expansión, 
que descongela el permafrost 
circundante, pero como se es-
tán secando, es probable que 
el cercano a ellos no se descon-
gele tan rápido.

Una investigación reciente 
sugiere que para frenar la des-
aparición de los lagos, quizá la 
mejor manera de salvar el per-
mafrost sea reducir las emisio-
nes de combustibles fósiles.

Para lograr sus resultados, 
el equipo utilizó datos sateli-
tales para identificar amplias 
tendencias en el cambio de las 
aguas superficiales en el Ártico 
y usó un enfoque de aprendi-
zaje automático para examinar 
los mecanismos del cambio cli-
mático responsables del cam-
bio de la superficie de los lagos.

Aprovechando grandes con-
juntos de imágenes de satélite 
para evaluar los patrones de 
pérdida de agua superficial, 
pudieron analizar décadas de 
datos en todo el Ártico.

Así será el Distrito de Ciencia, Tecnología e Innovación 
que se construirá en Bogotá

El cambio climático hace desaparecer los lagos 
del Ártico

La iniciativa, en cabeza de la alcaldía de la ciudad, la Cámara de Comercio y Corferias, buscará consoli-
dar la urbe “como la capital del emprendimiento y la innovación de América Latina”.

Fuente: Efe.

En la imagen, cómo lucirá el Distrito de Ciencia, Tecnología e Innovación de Bogo-
tá. Foto: Secretaría de Desarrollo Económico de Bogotá.

Vista aérea de un lago del Ártico casi seco.
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DEPORTES

Recorte desde la derecha 
hacia el medio y sorpresivo 
zurdazo al primer palo por 
abajo. Jordan Pickford estaba 
tapado y solo pudo seguirla 
con la mirada mientras se la-
mentaba, pues esperaba el re-
mate al otro poste. Locura en 
Elland Road con el primer gol 
de Luis Sinisterra por Premier 
League.

Esa anotación, en su pri-

mer partido como inicialista 
en este certamen, le permitió 
a Leeds United rescatar un 
punto (1-1) ante Everton por 
la quinta jornada, siendo su 
segundo festejo con esta ca-
miseta, pues la semana ante-
rior marcó ante Barnsley por 
Carabao Cup. Ovación para el 
colombiano cuando fue reem-
plazado al 64′.

Números de Sinisterra 
ante Everton

“Sinisterra impresionó en su 
primera apertura en Premier 
con Leeds, ya que fue una 
amenaza constante en el lado 
derecho. Siempre fue parte de 
los momentos más brillantes y 
mereció su gol, parece ser un 
inteligente fichaje de verano 
procedente del Feyenoord”, 
publicó Sky Sports, que lo eli-

gió el jugador del partido con 
7.9 de calificación.

Para SofaScore, su puntaje 
fue de 7.4, el más alto del par-
tido junto a Nathan Patterson 
de los Toffees. Además del 
gol, el colombiano tuvo alta 
efectividad en pases (86%), 
un pase clave, un remate al 
arco que terminó en el fondo 
de la red y ganó más de la mi-
tad de los duelos. Estadísticas 

que ratifican su buena presen-
tación.

Elogios de su DT y un 
compañero

“Realmente nos gusta. Luis 
demostrará cada vez más su 
habilidad. Es un jugador peli-
groso y especial, tiene la com-
binación atlética y de fútbol 
que es única. Con el paso del 
tiempo seguirá mejorando. 
Estamos muy felices por él”, 
manifestó Jesse Marsch al 
concluir el compromiso.

Rasmus Krsitensen fue 
otro héroe de Leeds, pues 
su cabeza se interpuso en lo 
que era gol de Onana, acción 
que se festejó como un gol en 
los últimos minutos. El danés 
también elogió a Sinisterra: 
“Todos hemos estado obser-
vando a Luis en la pretempo-
rada. Conocemos su calidad, 
la demostró también en la 
Copa. Ahora lo hizo en el gran 
escenario. Es bueno para él y 
para nosotros”.

A falta del complemento de 
la jornada, Leeds queda en la 
quinta posición con 8 puntos, 
a 4 del líder Arsenal. En la si-
guiente fecha visitará a Brent-
ford (sábado 3 de septiembre 
a las 9:00 a.m. de Colombia).

Roger Martínez no irá 
a Boca Juniors. El 
delantero colombia-
no ha sido uno de 
los jugadores con 

mayor interés en el equipo Xe-
neize desde hace varias tem-
poradas, sin embargo, esta 
vez parecía que la dirigencia 
tenía gran interés en fichar-
lo para reforzar su frente de 
ataque. No obstante, América 
de México quiere mantener al 
atacante, que tiene contrato 
hasta junio de 2023.

Julio Ibáñez, periodista 
mexicano de TUDN, informó 
que la intención de las Águi-
las es seguir contando con el 
delantero cartagenero, que 
actualmente se encuentra en 
la fase final de la recuperación 
de una lesión de rodilla, ya que 
lo consideran importante en el 
plantel para poder pelear por 
los objetivos planteados por el 
entrenador argentino Fernan-
do Ortiz.

“Roger Martínez no sale 
a Boca Juniors. En América 
quieren fortalecer el plantel y 
consideran que el colombiano 
es pieza importante para bus-
car el título”, publicó el perio-

dista en sus redes sociales.
El presidente deportivo 

Santiago Baños del América 
posteriormente se refirió al 
caso Roger Martínez: “Forma 
parte del plantel y va seguir 
aquí. Pretendemos fortalecer 

el plantel con él dentro. Por lo 
pronto no hay manera de que 
pueda salir”. Las diferencias 
económicas también habrían 
sido una diferencia al momen-
to de la negociación.

Esta temporada, Roger 

Martínez únicamente ha su-
mado 38 minutos en la pri-
mera jornada ante Atlas. El 
futbolista se ha perdido 10 
encuentros debido a su le-
sión, sin embargo, su regreso 
está previsto para este fin de 

semana cuando América re-
ciba a Tigres UANL. El juego 
está previsto para el sábado3 
de septiembre a las 9:05 p.m. 
(hora colombiana) en el esta-
dio Azteca.

Números y elogios: Sinisterra, la figura de Leeds 
ante Everton

América rechaza oferta de Boca Juniors por 
Roger Martínez

Marsch y Kristensen alabaron al colombiano tras su primer gol en Premier. Obtuvo la calificación más 
alta junto a Patterson de los Toffees.

El equipo quiere mantener al delantero colombiano, que es considerado pieza clave del equipo. Por el 
momento se recupera de una lesión de rodilla.

Luis Sinisterra en el empate de Leeds United ante Everton.
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A menudo las personas dicen que aún no se han
encontrado a sí mismas. Pero el sí mismo no es algo que 

uno encuentra, sino algo que uno crea

— Thomas Szasz
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